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Исключительное право
Удалит ли Москва талибов из списка террористов

Семён Бойков

Россия может принять решение об ис-
ключении «Талибана» (организация 

запрещена в РФ) из списка террори-
стов на национальном уровне, несмо-
тря на то что группировка признана тер-
рористической организацией Совбезом 
ООН, рассказали «Известиям» эксперты. 
Для принятия соответствующего реше-
ния в СБ ООН необходимо одобрение 
всех членов Совбеза, однако его мо-
гут заблокировать — в первую очередь 
США. Хотя Москва официально не при-
знаёт правительство талибов, она про-
должает вести с ним активный диалог. 
По мнению экспертов, Россия заинте-
ресована как в обеспечении безопас-
ности в Центральной Азии, так и в нала-

живании более тесных экономических 
связей с Кабулом.

Новость о возможном приезде в Ка-
зань делегации «Талибана» для участия 
в международном форуме «Россия — Ис-
ламский мир: KazanForum» оживила 
дискуссию о возможности исключения 
талибов из списка террористов. 1 апре-
ля МИД России заявил, что вопрос сня-
тия с «Талибана» статуса террористи-
ческой организации прорабатывается, 
однако окончательное решение примет 
высшее руководство России.

Отвечая во время брифинга на во-
прос «Известий», какова позиция Крем-
ля по этому вопросу, пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков при-
звал дождаться «заверше-
ния проработки». 
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Доходы от приватизации в бюджет 
в первом квартале 2024-го соста-

вили 2,2 млрд рублей — это почти вдвое 
больше заложенных на весь год 1,2 млрд, 
сообщили «Известиям» в Росимуще-
стве. Впрочем, это по-прежнему немно-
го на фоне запланированных на 2024-й 
доходов в казну в размере 35 трлн. Посту-
пления по этой статье будут расти: они 
станут хорошей альтернативой повы-
шению нагрузки на бизнес, а инвесторы 
могут заинтересоваться приобретени-
ем госимущества на фоне ограничений 
по вложениям в иностранные активы, по-
лагают эксперты. Какие компании могут 
подпасть под приватизацию — в матери-
але «Известий».

В федеральном бюджете на 2024–
2026 годы запланированы поступления 
от продажи госимущества в 1,2 млрд ру-
блей ежегодно. При этом только в пер-
вом квартале 2024-го фактические дохо-
ды от приватизации превысили прогноз 
на 83% и составили 2,2 млрд, сообщи-
ли «Известиям» в пресс-службе 
Росимущества. Впрочем, там 
не раскрыли, что именно 
было продано.

Согласно прогнозному плану по при-
ватизации на три года («Известия» его 
изучили), предусматривается реали-
зация более 28,8 тыс. объектов имуще-

ства госказны, включая акционерные 
организации, общества с ограничен-
ной ответственностью, предприятия, 
нежилые помещения, земельные 
участки, транспорт и обору-
дование.

— Вероятно, в первом квар-
тале были проданы принадле-
жащие государству контроль-
ные пакеты всего нескольких 
крупных компаний, которые пока 
непубличные. Информация о том, 
какие предприятия были приватизи-
рованы, не раскрывается, — отметила 
ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья 
Мильчакова.

Урожайный резон
Почему рентабельность производителей яиц  
и овощей в 2023 году выросла втрое

Евгения Перцева

П роизводители воспользовались 
ростом цен на тепличные ово-

щи и яйца в конце прошлого года, 
чтобы существенно нарастить при-
быль. Их рентабельность увеличи-
лась втрое по сравнению с 2022-м: 
с 8,5 до 27,5% для изготовителей ово-
щей и с 8 до 23% — яиц. Об этом свиде-
тельствуют данные Росстата, с кото-
рыми ознакомились «Известия». Резко 
подскочившая стоимость продукции 
подтолкнула Минсельхоз обнулить 
ввозные пошлины на эти импортные 
товары. ФАС уже сообщила, что про-
верит крупные торговые сети в неко-
торых регионах на предмет ценового 
сговора.

Росстат опубликовал данные 
по рентабельности компаний разных 
секторов по итогам 2023-го по сравне-
нию с 2022 годом, «Известия» ознако-
мились с ними. Статистика свидетель-
ствует: в прошлом году прибыльность 
сельского и лесного хозяйства увели-
чилась на 2,7 п.п., до 23,9%, растение-
водства и животноводства — на 2,3 п.п., 
до 22,3%. Также служба зафиксиро-
вала, что рост у производителей яиц 
и овощей закрытого грунта был до-
статочно динамичным — рентабель-
ность изменилась почти в три раза. 
Так, в птицеводстве этот показатель 
составил 23% в 2023 году против 8,2% 
в 2022-м, в овощеводстве — 27,5 про-
тив 8,5% соответственно.

Речь идёт о продукции, которая 
в 2023-м резко подорожала: так, по дан-
ным Генпрокуратуры, цена на яйца 
за год выросла на 40%. Торговые сети 
поясняли: в конце года из продажи про-
пала дешёвая категория товара за 60–
70 рублей, в магазинах остались более 
дорогие — стоимостью 90–110 рублей. 
Изготовители тогда утверждали, что 
не могут обеспечить нужный уровень 
производства в условиях ажиотажно-
го спроса, во многом созданного искус-
ственно.

Эта ситуация потребовала от пра-
вительства дополнительных регуля-
торных мер: в конце года Минсельхоз 
обнулил импортные пошлины на эту 
продукцию с начала и до середины 2024-
го. Поставки ожидали из Азербайджа-
на и Турции. Но этим дело не ограни-
чилось: в конце прошлого года ФАС 
проверила крупнейших производи-
телей яиц, а 1 апреля стало известно 
об аналогичных действиях в отноше-
нии крупных торговых сетей. В обоих 
случаях антимонопольщиков интересу-
ет наличие сговора между компаниями.

«Известия» направили запросы 
в крупные торговые сети.

В прошлом году власти опасались 
повторения ситуации с яйцами уже 
на рынке овощей: ему грозил дефицит 
дешёвой тепличной продукции. Тогда 
стоимость огурцов и помидоров в тор-
говых сетях была значительно выше по-
казателей предыдущего периода, рас-
сказал источник в одной из компаний. 
Так, из магазинов пропал товар нижне-
го ценового сегмента за 80–90 рублей, 
средневзвешенная стоимость состав-
ляла около 400 рублей за ки-
лограмм. 

«Мы знаем свои перспективы, мы защищаем 
граждан Белоруссии и России»
Госсекретарь Союзного государства Дмитрий Мезенцев — об экономике  
в условиях санкций и налаживании авиасообщения между странами

Валентин Логинов

П рямое авиасообщение между Бре-
стом и Москвой будет запущено 3 

апреля, в разработке находятся рейсы 
между Белоруссией и Владикавказом, 
Архангельском, Тюменью, Ульяновском, 
Омском и рядом других городов, рас-
сказал «Известиям» государственный 
секретарь Союзного государства Рос-
сии и Белоруссии Дмитрий Мезенцев. 
Москва и Минск продолжают работать 

над адаптацией своих экономик в ус-
ловиях санкций, товарооборот между 
странами в 2023 году достиг рекордных 
$54 млрд. О создании единого энерге-
тического рынка, исторической памяти 
народов наших стран и о том, что Бело-
руссия — космическая держава, — в ин-
тервью Дмитрия Мезенцева.

3 апреля белорусская компания «Бе-
лавиа» открывает долгожданный рейс 
Брест — Москва. Есть ли в планах рас-

ширение маршрутной сети между горо-
дами России и Белоруссии?

Руководители белорусских и россий-
ских регионов много раз говорили о не-
обходимости расширить систему меж-
региональных связей новыми рейсами, 
которые соединят областные центры 
братских республик. И это, что называет-
ся, свершилось. Из Гомеля рейс уже при-
был в Москву. 3 апреля из Бреста в Москву 
и соответственно из Москвы 
в Брест отправится самолёт. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ
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«Грань» 
будущего
Новый комплекс 
радиоразведки 
запустили в серию
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Частное — целому
Доходы от приватизации к апрелю  
вдвое превысили план на год
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Образ действия
Украинцы пытались провезти в Москву 27 икон со взрывчаткой

София Токарева

Во вторник, 2 апреля, ФСБ совместно 
с таможенниками перекрыла транс-

граничный контрабандный канал до-
ставки взрывчатки с Украины, который 
проходил через несколько стран Евро-
союза. На пункте досмотра в Псковской 
области в одном из автомобилей была 
найдена крупная партия иностранной 
взрывчатки, спрятанной в церковной 
утвари и православных иконах. Сейчас 
силовики устанавливают отправителей 
и адресатов опасного груза. Задержан 
человек, причастный к преступлению. 
Что известно о контрабандном канале 
взрывчатых веществ и какое наказание 
получат виновные — в материале «Из-
вестий».

�� КАК ВЫЧИСЛИЛИ 
КОНТРАБАНДИСТОВ 
В ПСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

На автомобильном пункте пропуска 
«Убылинка» в Псковской области со-
трудники ФСБ совместно с таможенни-
ками задержали машину с подозритель-
ным грузом — большим количеством 
православных икон и церковной утва-
ри. При их изучении было обнаружено, 
что иконы и остальные церковные атри-
буты начинены взрывчатым веществом.

«В ходе досмотра сотрудниками ФСБ 
России автомобиля на международном 
автомобильном пункте пропуска “Убы-
линка” (Псковская область, латвийско-
российский участок государственной 
границы) во ввозимой в Российскую 
Федерацию партии православных икон 
и церковной утвари с Украины обнару-

жена взрывчатка иностранного произ-
водства», — сообщили в ФСБ.

По данным силовиков, в партии 
икон и церковной утвари нашли 27 го-
товых к применению самодельных 
взрывных устройств, 70 кг изготов-
ленного промышленным способом 
пластичного взрывчатого вещества 
повышенной мощности, 91 электро-
детонатор и части выстрела к РПГ-7. 
Выяснилось, что такие взрыватели 
промышленного производства с ком-
плектами замедлителей применяют 
для диверсий специальные подразде-
ления вооружённых сил.

По словам начальника отдела ЭКЦ 
МВД по Псковской области Дмитрия 
Белоцерковского, в изъятых иконах был 
заложен гексоген, мощность которого 
в полтора раза больше мощности тро-
тила. Этого объёма взрывчатки доста-

точно, чтобы на воздух взлетел жилой 
пятиэтажный дом, пояснил он.

�� МАРШРУТ ТРАНСПОРТИРОВКИ 
ВЗРЫВЧАТКИ

В ФСБ выяснили: маршрут трансгра-
ничного контрабандного канала для до-
ставки взрывчатки пролегал через не-
сколько стран, включая европейские 
государства. Груз проходил по цепочке 
Украина — Румыния — Венгрия — Слова-
кия — Польша — Литва — Латвия — Рос-
сия.

Водитель автомобиля, перевозив-
ший спрятанный гексоген, рассказал 
силовикам, что погрузка икон и утва-
ри проходила в Румынии, а доставить 
их нужно было в Москву.

— Прибыл на погрузку на территории 
Республики Румыния. На этом складе 

я посмотрел: груз был церковная ут-
варь, иконы. Я выдвинулся на террито-
рию России, в Москву, где должна была 
быть выгрузка, — рассказал мужчина.

�� КАКОЕ НАКАЗАНИЕ ГРОЗИТ 
КОНТРАБАНДИСТАМ 
ВЗРЫВЧАТКИ

В ФСБ сообщили, что один из контра-
бандистов задержан. Следственным от-
делом УФСБ России по Псковской обла-
сти расследуется уголовное дело по п. 
«в» ч. 2 ст. 226.1 УК РФ о незаконном пере-
мещении через границу РФ взрывчатых 
веществ и взрывных устройств группой 
лиц по предварительному сговору. Кон-
трабандистам грозит суровое наказа-
ние — до десяти лет лишения свободы.

В спецслужбе подчеркнули, что всех 
причастных к контрабандной перевоз-
ке взрывчатых веществ объявят в ро-
зыск и привлекут к ответственности, 
предусмотренной российским законо-
дательством.

«Все организаторы и соучастники 
преступления, в том числе иностран-
ные граждане, будут объявлены в ро-
зыск и привлечены к уголовной ответ-
ственности», — добавили в ФСБ.

В Кремле находку расценили как 
тревожный сигнал.

— Обнаруженный и задержанный та-
можней на российско-латвийской гра-
нице груз со взрывчаткой с Украины 
является ещё одним тревожным сигна-
лом, подтверждающим террористиче-
скую наклонность киевского режима, — 
заявил официальный представитель 
Кремля Дмитрий Песков. По его сло-
вам, расследование будет продолжено.

Исключительное право
A При этом неясно, планиру-

ет ли Россия поднимать во-
прос об исключении «Талибана» из спи-
ска террористов на уровне Совбеза ООН.

Ранее МИД России не раз заявлял, 
что Москва готова инициировать дис-
куссию в ООН по исключению талибов 
из списка террористов при условии обе-
спечения инклюзивности правитель-
ства и прав человека в Афганистане.

Совбез ООН признал «Талибан» 
террористической организацией 
в 2003 году. В том же году Верховный 
суд РФ также признал талибов терро-
ристами. Толчком к этому стал теракт 
11 сентября 2001 года, совершённый 
«Аль-Каидой» (запрещена в РФ). Эта ор-
ганизация имела связи с «Талибаном», 
который тогда находился у власти в Аф-
ганистане. РФ поддержала действия 
США и НАТО по борьбе с талибами.

После вывода американских войск 
из Афганистана члены движения начали 
наступление на крупные города, вклю-
чая Кабул, и вскоре объявили о созда-
нии временного правительства.

Представители талибов начали нала-
живать контакты с РФ. Москва не раз за-
являла, что, хотя де-юре Россия не при-
знала правительство талибов, она ведёт 
с ним активный диалог.

— Это де-факто страна, которая ря-
дом с нами. Так или иначе, мы общаем-
ся с ними. Нам нужно решать насущные 
вопросы. Это требует диалога. В этом 
плане мы, как и все, общаемся с ними. 
Они являются де-факто властью в Аф-
ганистане, — заявил ранее журналистам 
Дмитрий Песков.

Эксперты подчёркивают, что Россия 
может исключить их из списка террори-
стов на национальном уровне и такое 
решение не будет идти вразрез с нор-
мами ООН.

— Россия имеет право принимать 
в этом вопросе любые акты, и они бу-
дут действовать на национальном уров-
не. В Совете Безопасности, разумеется, 
нужно единогласное решение его по-
стоянных членов. Это разные вопросы, 
не всегда связанные, — заявил «Извести-
ям» глава Евразийского аналитическо-
го клуба Никита Мендкович.

Чтобы исключить «Талибан» из спи-
ска террористов на уровне ООН, необ-
ходимо, чтобы Совбез принял новую ре-
золюцию. Однако сейчас это кажется 
маловероятным, поскольку западные 
страны, скорее всего, заблокируют по-
добную инициативу, считает аналитик.

— Здесь могут быть серьёзные проти-
воречия, особенно учитывая вскрывши-
еся факты поддержки США организации 
«ИГИЛ-Хорасан» (запрещена в РФ. — «Из-
вестия»), которая сейчас воюет против 
«Талибана». Напомню, её глава Санаулла 
Гафари долгое время работал на амери-
канскую ЧВК, а затем на разведку быв-
шего правительства Афганистана, кото-
рое было под контролем американцев. 
Поэтому многие эксперты рассматрива-
ют «ИГИЛ-Хорасан» в Афганистане как 
проамериканскую структуру. В этих ус-
ловиях США могут саботировать выход 
«Талибана» из-под санкций Совбеза, — 
отметил Никита Мендкович.

После свержения в 2021 году прави-
тельства Гани представители «Тали-
бана» обещали сформировать новый 
кабмин, который включал бы предста-
вителей непуштунов. Хотя среди вер-
хушки талибов встречаются предста-
вители других народов (начальник 

генштаба армии «Талибана» Кари Фа-
сихуддин — таджик, и.о. второго заме-
стителя премьер-министра Абдул Ха-
нафи — узбек), они не играют серьёзной 
роли в политике страны и фактически 
не защищают интересы своих этносов.

Кроме того, «Талибан» по-прежнему 
обвиняют в нарушении прав челове-
ка. В марте спецпредставитель генсека 
в Афганистане и глава миссии ООН Роза 
Отунбаева заявила: в последнее время 
в стране стали сильнее нарушаться пра-
ва женщин. Она указала, что женщины, 
которые, как считается, не в полной 
мере соблюдают указ о ношении хид-
жаба, подвергаются арестам.

Научный сотрудник Института вос-
токоведения РАН Омар Нессар отме-
чает, что РФ и другие страны всё ещё 
не до конца доверяют талибам.

— Страны, не признающие талибов, 
не хотят отдавать один из последних 
рычагов воздействия на них. На всех 
встречах в Москве они публично заяв-
ляли о соблюдении прав женщин, соз-
дании инклюзивного правительства, 
но ни одно обещание не было выполне-
но. Если международное сообщество ис-
ключит талибов из списка террористов, 
это будет выглядеть как победа «Талиба-
на». В большинстве стран мира он вос-
принимается как джихадистское дви-
жение, — сказал он «Известиям».

Кроме того, «Талибан» слишком мало 
делает для борьбы с терроризмом в Аф-
ганистане, что серьёзно беспокоит рос-
сийское руководство.

— Для России вопросы внутренней по-
литики Афганистана вторичны там, где 
это не касается проблемы терроризма, — 
отметил Никита Мендкович, — К сожа-
лению, сейчас «Талибан» недостаточно 
хорошо с ним борется. Начиная с кон-
ца 2021 года в северных регионах при-
сутствуют террористические организа-
ции, включая «Аль-Каиду», «Исламское 
движение Туркестана», «Исламское дви-
жение Восточного Туркестана» и дру-
гие запрещённые группировки. Даже 
были сведения, что представители «Аль-
Каиды» открыто жили в Кабуле.

Помимо вопросов безопасности, 
включающих в себя борьбу с наркотра-
фиком, Россию волнует возможность 
укрепления экономического сотрудни-
чества с Афганистаном, считает эксперт.

Так, ещё в 2022 году делегация та-
либов приехала в Россию, чтобы обсу-
дить закупки российской нефти и зерна. 
Тогда же власти «Талибана» сообщали 
о планах закупить у РФ около 1 млн бар-
релей нефти. В СМИ также писали, что 
Россия и «Талибан» в 2022-м подписали 
предварительное соглашение о постав-
ках бензина, дизельного топлива, газа 
и пшеницы в Афганистан.

Иностранное дело
Путин поручил МВД обновить подходы к миграционной политике

Новости  

«Мы знаем свои перспективы,          мы защищаем граждан Белоруссии и России»

Алёна Нефёдова

Россия доберётся до конечных заказ-
чиков теракта в «Крокус Сити Холле» — 

следствие установит все звенья цепоч-
ки причастных к преступлению. Об этом 
Владимир Путин заявил на ежегодном 
расширенном заседании коллегии МВД. 
Главной целью теракта, по мнению пре-
зидента, стала попытка расколоть РФ 
на национальной почве. На этом фоне 
правоохранительные органы не долж-
ны допустить роста ксенофобии. Одна-
ко ведомству всё же предстоит обновить 
подходы к миграционной политике, по-
скольку часто именно сообщество не-
легальных переселенцев становится пи-
тательной средой для экстремистской 
деятельности, считает президент. Кро-
ме того, из-за негативной динамики МВД 
необходимо усилить борьбу с киберпре-
ступностью и наркотрафиком. Какой 
ущерб фиксируется от правонарушений 
в области IT и что ждёт полицейских в но-
вых регионах — в материале «Известий».

Владимир Путин 2 апреля принял 
участие в заседании коллегии МВД. Пра-
воохранители вместе с другими сило-
выми ведомствами ведут расследова-
ние теракта, произошедшего 22 марта 
в подмосковном «Крокус Сити Холле». 
Предстоит установить не только непо-
средственных исполнителей, но и все 
звенья цепочки — вплоть до конечных 
«преступных бенефициаров этого зло-
деяния», подчеркнул президент.

— Заказы преступлений за деньги, они 
не единичны. Также в этой профессио-
нальной среде — можно сказать, и вы это 
хорошо знаете: в этой среде нет надёж-
ной агентуры. Там делают за деньги всё 
что угодно, руководствуясь не религи-
озными, не политическими соображе-
ниями, а только финансовыми. Так же 
всё легко и продаётся: любая информа-
ция и покупается, и продаётся, так что 
до конечных заказчиков мы, безусловно, 
доберёмся, — заявил Владимир Путин.

Сейчас идёт комплексная оценка 
действий всех органов, служб и орга-
низаций, которые отвечали за «Крокус 
Сити Холл», добавил президент. Коли-
чество преступлений, совершённых 
в общественных местах и на объектах 
транспорта в 2023 году, снизилось, и это 
в том числе позволит вывести на но-
вый уровень обеспечение правопоряд-
ка и безопасности в местах массового 
пребывания людей.

— Мы заплатили очень высокую цену, 
и весь анализ ситуации должен быть 
предельно объективным и профессио-
нальным, — сказал президент.

Главная цель организаторов этого 
преступления — добиться раскола Рос-
сии изнутри, посеять раздор, панику, ра-
спри и ненависть в стране. На этом фоне 
нельзя допустить, чтобы эти трагиче-
ские события спровоцировали рост ксе-
нофобии и исламофобии. Тем не менее 
питательная среда для такой экстре-
мистской деятельности — это во многих 
случаях нелегальная миграция, заявил 
президент. Для приезжих решающи-
ми принципами должны стать уваже-
ние традиций, знание истории и языка, 
подчеркнул он.

— Начинаешь разбираться в обсто-
ятельствах того или иного дела, кон-
кретного преступления, оказывается, 
что человек попал в Россию без особых 
проблем: прошёл все формальности, 
оформил трудовой патент, имея зача-
стую за спиной целый букет правона-
рушений, причём иногда и злостных. За-
тем он подаёт заявление на гражданство, 

даже не зная элементарно русского язы-
ка, — отметил Владимир Путин, доба-
вив, что порой годами не могут получить 
гражданство и некоторые наши сооте-
чественники.

Сегодня правоохранительным орга-
нам необходимо глубоко и кардинально 
обновить подходы к миграционной по-
литике. Для этого им предстоит подго-
товить перечень первоочередных реше-
ний — нужны, в частности, современные 
цифровые электронные базы биометри-
ческих данных. Чтобы купировать ри-
ски незаконной миграции, существую-
щих недостаточно.

Глава МВД Владимир Колокольцев 
сообщил, что в минувшем году из Рос-
сии были выдворены около 110 тыс. не-
легальных мигрантов. Это на 65% боль-
ше, чем в 2022-м. Также по итогам года 
зафиксировано определённое снижение 
количества совершённых иностранца-
ми преступлений, в том числе убийств — 
на 18%, краж — на 14%, грабежей — на 32%, 
разбоев — на 22%.

— Выступление президента было бо-
лее жёстким, чем даже после теракта. 
Он сделал акцент на главном — люди, 
которые не признают наших традиций, 

правил поведения, приезжать не долж-
ны, — отметил в беседе с «Известиями» 
член Совета по правам человека при пре-
зиденте РФ Кирилл Кабанов.

По его словам, МВД по итогам за-
седания коллегии может усилить кон-
троль въезда и пребывания иностран-
цев на территории России. 1 апреля 
стало известно о том, что министер-
ство завершило работу над законо-
проектом об ужесточении государ-
ственного контроля в сфере миграции. 
Закон обяжет иностранцев сдавать 
биометрические данные и сократит 
срок их пребывания в стране до 90 дней 
в год (сейчас — в течение полугода).

Владимир Путин также призвал 
наращивать готовность всех служб 
правоохранительных органов к чрез-
вычайным ситуациям. Особенно это 
касается тех регионов, которые на-
ходятся в непосредственной близо-
сти к линии боевого соприкоснове-
ния в зоне СВО. Глава государства 
поблагодарил сотрудников МВД, ко-
торые выезжают в командировки в но-
вые регионы РФ и несут там службу, 
поскольку им приходится вступать 
в столкновение не только с кримина-

лом, но и с диверсионными группами 
противника.

По словам сенатора от ДНР Натальи 
Никоноровой, правоохранительные 
органы в республике действительно 
сталкиваются с большим количеством 
дополнительных сложностей. Одна-
ко, учитывая военное положение, по-
стоянные обстрелы и риски диверсий, 
уровень безопасности в регионе сегод-
ня максимально высокий, сказала она 
«Известиям».

Несмотря на то что одной из важ-
нейших задач в Донбассе и Новороссии 
остаётся защита граждан от крими-
нальных угроз, полицейские не долж-
ны допустить легализации диверсан-
тов в новых российских регионах — для 
этого им предстоит провести тщатель-
ный подомовой обход городов и посёл-
ков, подчеркнул президент.

Будет продолжена работа и по вы-
даче российских паспортов жителям 
новых регионов. Их, по данным Вла-
димира Путина, уже получили более 
3,2 млн человек.

На заседании коллегии обсужда-
лись и пробелы в работе правоохра-
нительных органов, устранение ко-
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A В скором времени будут на-
лажены рейсы во Владикав-

каз, Архангельск, в проработке сей-
час рейсы в Тюмень, Ульяновск, Омск 
и ряд других городов, и это очень важ-
но. Мы расширяем туристический по-
тенциал, мы открываем друг для дру-
га нашу географию, открываем наши 
города, посёлки, наше пространство, 
а значит, наши души.

На днях стало известно, что Россия и Бе-
лоруссия подготовили 25 паспортов 
программ импортозамещения, на ко-
торые будет выделено 80 млрд рублей. 
Как вы оцениваете адаптацию россий-
ской и белорусской экономик к услови-
ям санкций?

Правительство сегодня показывает 
успешную работу, которая началась 4 
ноября 2021 года, когда [президенты 
России и Белоруссии] Владимир Пу-
тин и Александр Лукашенко подписа-
ли 28 союзных программ и определи-
ли принципиально иной по масштабу 
и глубине этап экономической инте-
грации. И сегодня работа правительств 
во исполнение решений Высшего гос-
совета [России и Белоруссии] от 29 ян-
варя этого года — это уже интеграци-
онная работа на ближайшие три года 
— показывает очевидный результат. Се-
годня мы говорим о создании произ-
водственных цепочек.

Та работа, которую ведут прави-
тельства под руководством [премье-
ров России и Белоруссии] Михаила 
Мишустина и Романа Головченко, — 
это фундамент дальнейшего углубле-
ния интеграционных процессов. Осу-
ществлено свыше 900 мероприятий 
по реализации 28 интеграционных 
программ. Сегодня мы совершенно 

реально говорим о сближении пози-
ций министерства промышленности 
Беларуси и Минпромторга России 
по формированию единой промыш-
ленной политики. Мы видим особое 
отношение в агросекторе, говорим 
о формировании единого энергорын-
ка, с уважением относимся к заделу, 
который определили центральные 
банки как регуляторы на финансо-
вых рынках.

« АФГАНИСТАН 
ДЕ-ФАКТО СТРА-
НА, КОТОРАЯ 

НАХОДИТСЯ РЯДОМ С 
НАМИ. ТАК ИЛИ ИНАЧЕ МЫ 
ОБЩАЕМСЯ С НИМИ. НАМ 
НУЖНО РЕШАТЬ НАСУЩ-
НЫЕ ВОПРОСЫ. ЭТО ТРЕБУ-
ЕТ ДИАЛОГА

« НА ДАННЫЙ 
МОМЕНТ 73 
СУБЪЕКТА РОС-

СИИ ИМЕЮТ 81 СОГЛАШЕ-
НИЕ С РЕГИОНАМИ РЕСПУ-
БЛИКИ БЕЛАРУСЬ, БОЛЕЕ 
400 СОГЛАШЕНИЙ ПОДПИ-
САНО В СИСТЕМЕ МЕЖРЕ-
ГИОНАЛЬНЫХ СВЯЗЕЙ. ЭТИ 
ЦИФРЫ ОЧЕНЬ ИЛЛЮСТРА-
ТИВНЫЕ И ЁМКИЕ
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Смахнуть пыл
Блинкен пытается умерить воинственность Макрона

Валентин Логинов, Инна Яникеева

С ША не поддерживают удары Укра-
ины по российским нефтепере-

рабатывающим заводам, заявил гос-
секретарь Энтони Блинкен во время 
официального визита во Францию. При 
этом Вашингтон продолжает прилагать 
усилия, чтобы помешать Китаю, Ирану 
и КНДР оказывать поддержку РФ. В це-
лом, судя по заявлениям, США и Фран-
ция сосредоточили своё внимание 
на попытках найти решение сразу двух 
крупных кризисов, оказывающих суще-
ственное влияние на процессы в стра-
нах Запада, — конфликтов на Украине 
и Ближнем Востоке. В России же видят 
в этих встречах попытку компенсиро-
вать недостаток средств у союзников 
Киева и их желание отвлечь внимание 
своих граждан от внутренних проблем. 
Как Париж и Вашингтон пытаются сгла-
дить противоречия и найти деньги для 
ВСУ — в материале «Известий».

Госсекретарь США Энтони Блинкен 
2 апреля прибыл в Париж, где у него за-
планированы встречи с президентом 
Франции Эммануэлем Макроном, ми-
нистром иностранных дел этой страны 
Стефаном Сежурне, а также министром 
обороны Себастьеном Лекорню. Оче-
видно, что одной из главных тем пере-
говоров стала Украина. Косвенно на это 
указывает и неофициальная программа 
с участием американского дипломата.

В первой половине дня Блинкен вме-
сте с главой французского миноборо-
ны посетил оружейный завод концерна 
Nexter Systems, который производит га-
убицы Caesar. Франция — один из глав-
ных поставщиков оружия Киеву: за вре-

мя проведения Россией специальной 
военной операции Париж выделил ВСУ 
€3,8 млрд, из которых €1,2 млрд было на-
правлено в Европейский фонд мира.

— Абсолютно необходимо предо-
ставить украинцам то, что им требу-
ется для самообороны, в особенности 
когда речь идёт о боеприпасах и сред-
ствах ПВО. Это ещё одна причина, по ко-
торой запрос на дополнительный бюд-
жет, направленный президентом [США 
Джо] Байденом в Конгресс, должен быть 
исполнен как можно скорее, — сказал 
Блинкен журналистам во время визита.

При этом на совместной пресс-
конференции с главой МИД Франции 
Стефаном Сежурне Блинкен заметил: 
США не поддерживают Киев, если го-
ворить о его ударах по объектам, рас-
положенным за пределами той терри-
тории, которую Вашингтон признаёт 
за Украиной.

— С самого первого дня [спецопера-
ции], когда речь заходила об Украине, 
мы считали и считаем своей полити-
кой делать всё возможное, чтобы по-
мочь ей защититься от этой российской 
агрессии. В то же время мы не поддер-

живаем и не одобряем удары Украины 
за пределами её территории, — заявил 
глава Госдепа.

Одной из тем, которые затронули 
политики во время переговоров, ста-
ли усилия стран Запада по предотвра-
щению оказания помощи России со сто-
роны Ирана, Китая и КНДР.

— Мы изо дня в день работаем над тем, 
чтобы действенно предотвратить пе-
редачу России вооружений и материа-
лов для подпитки её военной машины, 
её оборонно-промышленного комплек-
са, в том числе со стороны Ирана, Се-
верной Кореи и Китая. Это то, что мы об-
суждали сегодня... Это угроза не только 
для Украины, но и для европейской без-
опасности в целом, — сказал Блинкен.

К слову, Франция самостоятельно 
проводит собственную дипломатию 
в отношении Китая с целью повлиять 
на позицию КНР по украинскому кризису. 
1 апреля министр иностранных дел Сте-
фан Сежурне, как пишут французские 
СМИ, призвал Пекин направить «очень 
чёткие сигналы России», чтобы поспо-
собствовать созданию благоприятного 
для Киева соотношения сил для мирных 
переговоров, а также поддержать пре-
словутую «формулу Зеленского», кото-
рую Москва неоднократно отвергала как 
оторванный от реальности план.

«Грань» будущего
Новый комплекс радиоразведки запустили в серию

Юлия Леонова

В России запускается в серийное про-
изводство новый комплекс радиоэ-

лектронной разведки «Грань», выяснили 
«Известия». Он позволяет максималь-
но эффективно бороться с дронами — 
за счёт того, что наблюдает за всеми 
используемыми БПЛА частотами и пе-
редаёт информацию на востребован-
ных на поле боя дальностях. Об этом 
рассказали разработчики комплекса 
из добровольческого проекта «Локтар», 
в который входят специалисты из сфе-
ры IT и связи. Характер противостояния 
в зоне СВО — масштабное применение 
БПЛА и средств противодействия им — 
требует создания подобных образцов 
вооружения, подтверждают эксперты. 
О том, какие возможности даст приме-
нение нового устройства в зоне СВО, — 
в материале «Известий».

Существует целый набор детекто-
ров, раций, средств радиоэлектронной 
борьбы (РЭБ) и наблюдения, которые 
решают те же задачи, что и комплекс 
«Грань», но он первый в своём роде, ра-
ботающий в разведывательно-ударном 
комплексе тактического звена, поясни-
ли «Известиям» его разработчики.

Система радиоэлектронной раз-
ведки от проекта «Локтар» значитель-
но ускоряет работу звена РЭБ, операто-
ров БПЛА, а также может обеспечивать 
защиту гражданских объектов от напа-
дения дронов, отметили собеседники 
«Известий». По их словам, теперь один 
человек в течение нескольких минут мо-
жет провести анализ радиообстановки, 
выявить противника и отдать информа-
цию о цели на командный пункт.

Серийное производство «Граней» 
уже запущено в серию на одном из рос-
сийских заводов, заявил «Известиям» 
представитель «Локтара».

Без «Грани» бойцу надо взять ана-
лизатор, найти направление, например 
на оператора противника, передать его 
по рации на КП, где его нанесут на карту. 
Затем сместиться на 500 м, найти второе 
направление, и только тогда в команд-
ном пункте получат точки их пересе-
чения и отдадут координаты мино-
мётчикам. На всё это уходит минимум 
полчаса, а с системой «Грань» на полу-
чение той же информации одному бой-

цу потребуется не более десяти минут. 
В случае работы двух комплексов в паре 
цель будет обнаружена и отправлена 
на поражение моментально, пояснили 
разработчики.

Кроме того, «Грань» позволяет на-
блюдать и пеленговать все использу-
емые для работы БПЛА/FPV частоты, 
обеспечивает передачу информации 
на востребованных для поля боя даль-
ностях, поддерживает дополнительные 
каналы связи и быстрый обмен инфор-
мацией между бойцами. Вес прибора — 
всего 400 г.

Создание таких систем, как «Грань», 
облегчит выполнение задач для наших 
бойцов на поле боя, рассказал «Извести-
ям» военный эксперт Дмитрий Корнев.

— На днях Владимир Зеленский вме-
сте с военными и чиновниками про-
вёл трёхчасовое совещание по дронам. 
У нас нет данных, о чём они конкретно 
говорили, но считается, что противник 
хочет добиться, чтобы на одного бойца 
ВС РФ у них был один FPV-дрон, — объ-
яснил он. — Теоретически это возмож-
но. И только такие системы РЭР смогут 
помочь в этой борьбе. Современная 
противовоздушная оборона не мо-
жет полностью ликвидировать угрозу 
от FPV-дронов, это слишком маленькие 
объекты. А вот такого рода комплексы, 
способные контролировать воздушную 
обстановку, обнаруживать их и тем бо-
лее оповещать потребителей, — это то, 
что сейчас требуется не только в зоне 

СВО, но и на промышленных предприя-
тиях двойного назначения, которые мо-
гут подвергаться атакам дронов.

Эксперт отметил, что за рамками во-
енно-промышленного комплекса суще-
ствует достаточно серьёзный научно-
технический потенциал, который мог 
бы работать в том числе в интересах во-
оружённых сил. Нужно лишь выстроить 
определённый алгоритм взаимодей-
ствия этих организаций с Минобороны.

Бывший заместитель главкома ВВС 
Айтеч Бижев в разговоре с «Известия-
ми» напомнил о важности прохожде-
ния войсковых испытаний разработок 
волонтёров.

— У нас это всё централизовано, — 
уточнил он. — Есть научно-исследова-
тельские организации Министерства 
обороны, куда можно свои наработки 
представить на экспертизу оборон-
но-промышленного комплекса. Если 
там подтвердят эффективность и ра-
ботоспособность устройства, а у нас 
этого нет, то, конечно, это может пой-
ти в дело. Но только после этого — 
ни в коем случае не так, что они сами 
сделали в гараже и отправили на ли-
нию боевого соприкосновения.

«Грань» — это продукт двойного на-
значения, который позволяет пере-
нести технологии и методы военного 
противостояния для защиты граждан-
ских объектов, пояснили его разработ-
чики. Это особенно актуально сейчас, 
когда противник пытается наносить 
удары всё дальше от зоны СВО.

Первые «Грани» вышли в радиодозо-
ры в составе комплексов охраны НПЗ 
в Ульяновской области 17 марта, рас-
сказали в «Локтаре». Они работали 
в условиях холода и влажности в режи-
ме 24/7. Внедрение комплекса прохо-
дило в оперативном режиме, попутно 
проводились формирование методик 
противодействия, обучение персонала 
и интеграция «Грани» с системами РЭБ.

«Мы знаем свои перспективы,          мы защищаем граждан Белоруссии и России»

торых требует особого внимания. 
В частности, есть вопросы к показа-
телю раскрываемости преступлений, 
поскольку в прошлом году увеличи-
лось количество тяжких и особо тяж-
ких. Владимир Путин подчеркнул, что 
на эту негативную тенденцию «надо 
оперативно реагировать». Необходи-
мо повысить эффективность работы 
и участковых полицейских.

Кроме того, в РФ на 4,5% выросло ко-
личество ДТП: в прошлом году погиб-
ли 14,5 тыс. человек, а 166,5 тыс. полу-
чили ранения. По мнению президента, 
обновление автомагистралей в стране 
должно обязательно сопровождаться 
повышением безопасности. Для этого 
ГИБДД также должна внедрить передо-
вые технологии и новые способы орга-
низации движения.

Совершенствовать механизмы необ-
ходимо и в борьбе с киберпреступно-
стью, поскольку количество правона-
рушений с использованием IT в России 
выросло на 30% и достигло 680 тыс., 
а ущерб превысил 156 млрд рублей. При 
этом МВД в 2023 году выявило свыше 
100 тыс. лиц, совершивших такие пре-
ступления.

В РФ также увеличивается уровень 
потребления тяжёлых и опасных син-
тетических наркотиков. Правоохрани-
тели планируют активизировать рабо-
ту по выявлению мест их производства, 
источников зарубежного сырья, пресе-
чению каналов поставок и торговли. Ми-
нистерство внутренних дел уже взяло 
на контроль 56 новых веществ, потенци-
ально являющихся наркотиками.

Важнейшей задачей остаётся и борь-
ба с коррупцией. В прошлом году уда-
лось пресечь деятельность лиц, при-
частных к хищению бюджетных средств 
на 210 млн рублей.

В целом президент считает, что не-
решённых проблем остаётся ещё мно-

го, при этом проделана большая ра-
бота.

Ситуация в сфере безопасности ос-
ложняется, в том числе из-за происходя-
щего противостояния России и Запада 
на международной арене. Хотя Влади-
мир Путин уверен, что «недоброжела-
тели» стали действовать против инте-
ресов РФ задолго до начала нынешней 
эскалации.

— После развала СССР наши геопо-
литические недоброжелатели, без-
условно, поставили перед собой цель 
доразвалить то, что ещё осталось 
от исторической России, то есть дораз-
валить её ядро, собственно Россию, Рос-
сийскую Федерацию. И подчинить всё, 
что останется, своим геополитическим 
интересам. Уверенно говорю об этом 
как бывший директор ФСБ, как бывший 
секретарь Совета безопасности, а потом 
президент и Верховный главнокоманду-
ющий, — подчеркнул Владимир Путин.

При этом он намекнул, кого стоит от-
носить к «недоброжелателям» и почему, 
собственно, политические элиты этих 
стран постоянно предпринимают ан-
тироссийские шаги.

— Как ни странно, кто-то хочет реван-
ша за неудачи в борьбе с Россией ещё 
в исторические периоды, за неудач-
ные походы Гитлера на Россию, Напо-
леона — таких исторических примеров 
очень много, и, как ни странно, в истори-
ческой памяти тех самых недоброжела-
телей, о которых я сказал, многое сохра-
няется, — продолжил глава РФ.

В стороне, разумеется, не могли 
остаться и элиты Соединённых Шта-
тов, о которых, по всей видимости, го-
ворил президент.

— А кто-то стремится к тому, чтобы 
в сегодняшних условиях быстро ме-
няющегося мира сохранить свою ге-
гемонию, в том числе за счёт нас. Есте-
ственно, огромная территория, людские 
ресурсы, природные ресурсы и так да-
лее, сделать это в том числе и за счёт 
России после её возможного ограбле-
ния, — добавил Владимир Путин.

При этом президент подчеркнул: 
Россия — не слабое звено, и уже многие, 
по его мнению, поняли, что ошиблись 
в своих оценках относительно силы РФ.

Кустурица снимет кино по произведениям 
русских писателей

С ербский режиссёр Эмир Кустурица снимет «русский триптих» по произ-
ведениям Фёдора Достоевского, Николая Гоголя и Льва Толстого. Кро-

ме того, не исключена и четвёртая картина — по роману Евгения Водолаз-
кина, сообщил режиссёр Владимиру Путину 2 апреля на встрече в Кремле.

  После их экранизации он допустил завершение карьеры. «Вы так мно-
го сделали и, мне кажется, сделаете не меньше ещё. Дело даже не в заслу-
гах, а в вашем таланте и умении проникнуть в суть того, что вы излагае-
те», — сказал Владимир Путин.

  По мнению Кустурицы, сегодня можно провести параллель между со-
бытиями на Украине и геноцидом сербского населения в 1940-е годы 
в Югославии. «Удивительно, насколько живучая эта идеология человеко-
ненавистничества и крайнего национализма, которую используют очень 
многие силы на протяжении веков в своих, прежде всего не в идеологи-
ческих, а в геополитических интересах», — заявил президент.

  В этот же день Владимир Путин встретился с председателем фонда «За-
щитники Отечества» Анной Цивилёвой. Структура занимается помощью 
участникам СВО и демобилизованным. За десять месяцев фонд обрабо-
тал 910 тыс. обращений, 780 тыс. из них уже удовлетворены. Сейчас важно 
решить вопрос с обеспечением автомобилями с ручным управлением для 
ветеранов СВО с ампутацией, а также предоставить бойцам частных во-
енных компаний статус инвалида боевых действий, отметил президент.
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Это не значит, что всё сделано, это 
не значит, что безупречно работают 
все правовые механизмы и базовые 
положения союзного договора. Ко-
нечно, нужна шлифовка, нужна на-
стройка. Но все вместе — и парла-
менты, и правительства регионов, 
города-побратимы, предприятия — 
работают на сплочение и умножение 
экономического потенциала, на обе-
спечение конкурентоспособности.

С какими конкретно экономическими 
итогами наши страны подошли к это-
му дню? Какие товарные группы наи-
более востребованы в вопросах вза-
имной торговли?

В ушедшем году мы констатируем 
рекордный товарооборот — $54 млрд. 
Практически $25 млрд — это объём 
экспорта из Республики Беларусь 
в Российскую Федерацию. Востре-
бованы машины, механизмы, обору-
дование, результаты работы пред-
приятий в сфере микроэлектроники 
и электроники, работа на космос.

Может быть, мало кто знает, что 
Беларусь сегодня не просто стра-
на, гражданка которой находится 
на орбите (Марина Василевская на-
чала полёт на МКС 23 марта. — «Изве-
стия»), Беларусь — это космическая 
страна, потому что Центр управле-
ния полётами находится не только 
в Подмосковье, но и в Минске. Идёт 
успешная работа «Роскосмоса» и На-
циональной академии наук [Белорус-
сии] с перспективой на 2027–2028 
годы над новым совместным россий-
ско-белорусским спутником по дис-
танционному зондированию Земли 
с уникальными характеристиками. 
Это также необходимо для реаль-

ной экономики, для сферы обороны 
и безопасности. Вот всё это склады-
вается в огромный потенциал со-
трудничества.

Некоторые наблюдатели полагают, 
что такое сближение позиций Москвы 
и Минска произошло на фоне усилен-
ного внешнего давления со стороны 
стран Запада. Насколько вы согласны 
с таким подходом?

На данный момент 73 субъекта 
Российской Федерации имеют 81 
соглашение с регионами Республи-
ки Беларусь, более 400 соглашений 
подписано в системе межрегиональ-
ных связей. Эти цифры действитель-
но очень иллюстративные и ёмкие. 
Но какие бы цифры мы ни называ-
ли, они никогда не подменят ту си-
стему отношений, совместных шагов 
по уважению исторической правды, 
защите памяти о подвиге советского 
солдата в годы Великой Отечествен-
ной войны.

Мы с огромным уважением отно-
симся к тому, как чтят память воинов, 
сложивших свои головы в рамках 
операции «Багратион», здесь, в Бе-
ларуси. По-особому памятен вклад 
партизан в том числе в освобожде-
ние Республики Беларусь, 80-летие 
которого мы будем отмечать 3 июля 
этого года.

Десятки событий, тысячи лето-
писных исторических страниц нас 
объединяют на протяжении много-
вековой совместной истории. Есть 
внешнее давление — трудно найти 
слово покорректнее, но достаточно 
жёсткое, хамское, беспардонное, не-
праведное — на Беларусь и Россию. 
Ответ на ваш вопрос очень простой: 

союзному договору 25 лет, он сплочён 
производственными планами, пони-
манием единства совместных внеш-
неполитических шагов.

В январе 2000 года Владимир Пу-
тин и Александр Лукашенко обменя-
лись ратификационными грамотами, 
и с этого момента начал действовать 
договор, объединивший два госу-
дарства в рамках новой модели со-
трудничества. Тогда не было санк-
ционного давления, нас завлекали 
призывами встать в один ряд с «ци-
вилизованным» миром, нам обещали 
подачки, которые очень изящно упа-
ковывались. Но всё это в прошлом.

А сегодня — настоящее: мы стро-
им свои планы, помогаем друг другу, 
защищаем единое оборонное про-
странство Союзного государства, 
мы знаем свои перспективы, мы за-
щищаем граждан Белоруссии и Рос-
сии — это всё под руководством на-
ших национальных лидеров, которым 
доверяют миллионы людей. И когда 
Лукашенко говорит, что мы живём 
в едином пространстве Союзного го-
сударства от Бреста до Владивосто-
ка, он абсолютно прав.

Часто всплывают дискуссии о пере-
ходе наших стран на совместную ва-
люту. Насколько это действительно 
находится в планах двух государств?

Разные эксперты по-разному оце-
нивают этот шаг. Линейка предло-
жений и прогнозов тоже имеет ши-
рокий диапазон. Сегодня того, что 
характеризует взаимный товароо-
борот — а российский и белорусский 
рубли тоже братья, — вполне доста-
точно, чтобы оценивать эту работу 
как успешную. Ну а время покажет.

« КОМПЛЕКС 
«ГРАНЬ» — ПРО-
ДУКТ ДВОЙНО-

ГО НАЗНАЧЕНИЯ, КОТОРЫЙ 
ПОЗВОЛЯЕТ ПЕРЕНЕСТИ 
ТЕХНОЛОГИИ И МЕТОДЫ 
ВОЕННОГО ПРОТИВОСТО-
ЯНИЯ НА ЗАЩИТУ ГРАЖ-
ДАНСКИХ ОБЪЕКТОВ. ЭТО 
СЕЙЧАС ОСОБЕННО АКТУ-
АЛЬНО
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Ударным темпом
США и Израиль снова провоцируют Иран на конфронтацию

Прохор Доренко

С ША и Израиль пытаются втянуть 
Иран в региональную войну на фоне 

боевых действий в секторе Газа. 1 апре
ля израильские ВВС нанесли мощный 
авиаудар по иранскому консульству 
в Сирии. В результате погибли несколь
ко ключевых командиров Корпуса стра
жей исламской революции (КСИР). В ев
рейском государстве ответственность 
за атаку брать на себя отказываются. 
Тем временем Тегеран обвинил в про
изошедшем и США. Однако не стоит 
ожидать от исламской республики пря
мого ответа изза наличия проксисил 
в регионе, которые и так хорошо себя 
зарекомендовали за время конфликта 
в Газе, считают опрошенные «Извести
ями» эксперты.

Вечером 1 апреля ВВС Израиля на-
несли мощный авиаудар по резиденции 
посла Ирана и иранскому консульству 
в Дамаске. Сам глава дипмиссии во вре-
мя атаки не пострадал. Но погибли семь 
членов сил «Аль-Кудс», зарубежного 
крыла КСИР. Среди них два ключевых 
командира — Мохаммад Хади Хаджи Ра-
хими и Мохаммад Реза Захеди. Послед-
ний играл центральную роль в расши-
рении деятельности элитной иранской 
военной структуры, в том числе на тер-
ритории Сирии и Ливана, на протяже-
нии последних трёх десятилетий.

«Мы не испытываем обеспокоен-
ность от каких-либо предпринимае-
мых Израилем действий. Мы продол-
жаем стоять рядом с сопротивлением. 
<...> Были убиты как минимум пять че-
ловек в атаке при помощи истребителей 
F-35», — заявил посол Ирана в САР Хос-
сейн Акбари во время интервью иран-
скому телевидению после случившего-
ся. Однако дипломат не уточнил, откуда 
у него имеется информация о примене-
нии американского истребителя.

Сообщается, что удар пришёлся 
по району Мезза на западе сирийской 
столицы, в котором находятся многие 
посольства, международные организа-
ции, а также штаб-квартиры палестин-
ских и иранских структур. Здания, при-
легающие к резиденции и консульству, 
серьёзно пострадали.

Министр иностранных дел Сирии 
Фейсал Микдад прибыл на место про-
исшествия. «Мы резко осуждаем это 
ужасное террористическое нападение 
на иранское консульство в Дамаске, ко-

торое привело к гибели мирных людей. 
<...> Израильское оккупационное форми-
рование не сможет повлиять на отноше-
ния между Сирией и Ираном», — отметил 
глава сирийского внешнеполитическо-
го ведомства в своём заявлении.

В МИД РФ также решительно осу-
дили атаку Израиля по иранскому 
консульству в Дамаске, назвав это 
«категорически неприемлемыми» по-
сягательствами на дипломатические 
и консульские объекты.

«Настоятельно призываем израиль-
ское руководство отказаться от прак-
тики провокационных силовых акций 
на территории Сирии и других сосед-
них стран, которая чревата крайне опас-
ными последствиями в масштабах всего 
региона», — заявили в российском дип-
ведомстве.

Заседание Совбеза ООН по теме 
удара Израиля по консульству Ирана 

в Дамаске назначено по запросу Рос-
сии на 2 апреля.

Постпред РФ при ООН Василий Не-
бензя резко осудил действия Израиля 
во время своего выступления и напом-
нил про невыполнение еврейским го-
сударством принятой 25 марта резолю-
ции о прекращении огня в секторе Газа.

— РФ призывает международное со-
общество осудить действия Израиля, 
нарушающие суверенитет Сирии и не-
прикосновенность дипсобственности, — 
заявил российский дипломат.

По его словам, в следующий раз 
авиа налёту может подвергнуться дип-
представительство любой страны.

Зампостпреда КНР Гэн Шуан также 
выразил протест в связи с израильской 
атакой 1 апреля.

— Китай решительно осуждает удар 
Израиля по Сирии, ставший грубым на-
рушением международного права. Из-
раиль должен прекратить удары по Ли-
вану и Сирии, подобные провокации 
могут усугубить кризис в регионе, — 
заявил он.

В свою очередь, духовный лидер ис-
ламской республики Аятолла Сейед 
Али Хаменеи пообещал Израилю со-
ответствующий ответ. «Иран заставит 
Израиль пожалеть об ударе по иран-
скому консульству в Дамаске», — под-
черкнул он.

Тем не менее в Израиле не взяли 
на себя ответственность за удар по Да-

маску, ограничившись лишь кратким 
заявлением.

— Я не комментирую сообщения 
в СМИ. Действия армии сконцентри-
рованы на достижениях целей войны, 
и мы будем прикладывать все требу-
емые усилия, чтобы эти цели достиг-
нуть, — рассказала «Известиям» пред-
ставитель ЦАХАЛ Анна Уколова.

В то же время в израильские по-
сольства были разосланы уведомле-
ния о необходимости усилить меры 
безопасности.

Однако обвинения пали не только 
на еврейское государство, но и на его 
главного союзника в лице Соединён-
ных Штатов. Уже утром 2 апреля в МИД 
Ирана был вызван сотрудник посоль-
ства Швейцарии, который представ-
ляет интересы США в стране.

«Были разъяснены масштабы тер-
рористической атаки и преступления 
сионистского формирования, а также 
подчёркнута ответственность прави-
тельства США в случившемся, посколь-
ку именно они покровительствуют ему 
(Израилю. — «Известия»)», — говорится 
в заявлении главы иранского дипве-
домства Хосейна Амир Адоллахияна 
на его официальной странице в X.

Впрочем, в Вашингтоне ещё вече-
ром 1 апреля прокомментировали 
случившееся в сирийской столице. 
Пресс-секретарь Белого дома Карин 
Жан-Пьер сказала, что команда пре-
зидента изучает произошедшее в Да-
маске.

Позже корреспондент портала 
Axios Барак Равид сообщил со ссыл-
кой на американские источники, что 
США уведомили Иран о своей непри-
частности к удару Израиля по Сирии 
и отсутствии какой-либо информации 
о его подготовке.

С начала самого масштабного кон-
фликта на Ближнем Востоке между 
ХАМАС и Израилем в октябре прошло-
го года градус эскалации не снижает-
ся. При этом в противостояние так 
или иначе оказались втянуты многие 
акторы международных отношений. 
С одной стороны — поддерживаемые 
Ираном военные формирования, с дру-
гой — Израиль, который всегда пользо-
вался широкой поддержкой Запада под 
руководством США.

Стоит отметить, что это уже не пер-
вая атака Израиля по КСИР за период 
боевых действий в секторе Газа. В кон-
це декабря 2023 года после авиаудара 
Армии обороны Израиля по окрестно-
стям Дамаска был убит командир КСИР 
Рази Мусави. 20 января 2024 года кор-
пус сообщил о гибели четырёх воен-
ных советников в Дамаске, среди них 
был сотрудник разведки Юсеф Омид 
Заде. После этого Иран ответил на дей-
ствия Израиля бомбардировкой штаб-
квартиры разведывательной службы 
«Моссад» в Иракском Курдистане.

Мир

Вдруг в беде
Интерпол разместит свои силы в Париже во время Олимпиады

Екатерина Хамова 

Ф ранция и Интерпол подписали 
соглашение об укреплении со

трудничества в преддверии Олимпи
ады, которая пройдёт летом 2024 года. 
Международная организация разме
стит свои силы в Париже во время Игр. 
Основную угрозу представляют транс
национальные террористические груп
пировки и радикально настроенные 
граждане, действующие поодиноч
ке. Опасаясь террористических атак, 
республика обратилась за помощью 
к другим странам, в том числе к Поль
ше и Германии. Как проходит подготов
ка к главному спортивному событию че
тырёхлетия — в материале «Известий».

Группа поддержки крупных меро-
приятий Интерпола будет размещена 
во Франции на протяжении Олимпий-
ских (пройдут с 26 июля по 11 августа) 
и Паралимпийских игр (с 28 августа 
по 8 сентября). Об этом «Известиям» 
сообщили в пресс-службе междуна-
родной организации.

Соглашение о сотрудничестве в во-
просах безопасности Интерпол за-
ключил с властями республики ещё 
в 2023 году. Оно охватывает несколь-
ко областей, опираясь на глобальную 
сеть Интерпола и его опыт. В органи-
зации подчеркнули важность посто-
янного обмена информацией для эф-
фективного противодействия любым 
потенциальным угрозам.

За помощью в обеспечении безопас-
ности накануне Олимпиады Париж об-

ратился также к правительствам дру-
гих стран. В частности, готовность 
сотрудничать с Францией подтверди-
ли «Известиям» в Бельгийском нацио-
нальном кризисном центре.

Тесно взаимодействовать с респу-
бликой готовятся также Германия 
и Польша. Варшава заявила, что на-
правит своих солдат, а также кино-
логов с собаками. Их задачей, по сло-

вам министра национальной обороны 
Владислава Косиняк-Камыша, станут 
поиск взрывчатых веществ и проти-
водействие террористическим про-
явлениям.

В общей сложности около 2 тыс. 
полицейских из 46 стран прибудут 
во Францию для поддержания контро-
ля над безопасностью. Ожидается, что 
большинство правоохранителей при-
едут из государств ЕС, тем не менее 
в числе готовых оказать помощь — по-
лицейские из ЮАР, Индии, Австралии 
и Южной Кореи.

В некоторых случаях для охраны 
олимпийских объектов во время со-
ревнований задействуют правоохра-
нителей из тех стран, чьи команды бу-
дут участвовать в Играх в конкретный 
день. К примеру, для защиты теннисно-
го корта, где пройдёт состязание меж-
ду членами сборных Польши и Герма-
нии, будут приставлены полицейские 
из этих двух европейских государств.

Идут также разговоры об увеличе-
нии расходов на безопасность во вре-
мя Олимпиады. Такую мысль в конце 
января высказал глава оргкомитета 
Игр-2024 Тони Эстанге. Ранее затраты 
оценивались в €300 млн.

Наибольшую опасность француз-
ские правоохранители видят имен-
но в церемонии открытия Олимпиады. 
Она запланирована на открытом воз-
духе. Предполагается, что националь-
ные команды проплывут путь длиной 
6 км по Сене. В дефиле примут участие 
180 судов.

Властям уже пришлось ограничить 
вдвое число зрителей церемонии. Вме-
сто 600 тыс. будет 326 тыс. Для охраны 
Париж мобилизует более 45 тыс. право-
охранителей. В том числе планирует-
ся разместить на крышах прибрежных 
зданий снайперов, а также внедрить 
полицейских на лодках в караван су-
дов на Сене. Небо Парижа в радиусе 
150 км от места парада на протяжении 
всей церемонии будет тоже закрыто. 
Во Франции опасаются атаки дронов. 
Более того, спецслужбы проверят око-
ло 1 млн человек перед началом Игр — 

спортсменов, волонтёров, персонал 
Олимпиады, а также парижан, прожи-
вающих вблизи Сены.

Тем не менее Главное управление 
внутренней безопасности продолжит 
настаивать на отмене парада под от-
крытым небом, ссылаясь на высокую 
угрозу безопасности, сообщили ранее 
французские СМИ, ссылаясь на источ-
ники.

Олимпийские игры станут целью 
для преступников, заявил после терак-
та в подмосковном «Крокус Сити Хол-
ле» глава Французского националь-
ного агентства по кибербезопасности 
Винсент Штрубель. По его словам, Па-

риж готовится к масштабным, много-
численным и частым атакам. При этом 
они могут быть организованы даже 
иностранными государствами, которые 
заинтересованы в том, чтобы сорвать 
Олимпиаду. Но он не уточнил, о каких 
именно может идти речь.

Интерпол, в свою очередь, выделя-
ет угрозы нападения со стороны как 
транснациональных террористиче-
ских групп, так и радикально настро-
енных лиц.

— Ситуация во Франции в целом 
не очень стабильна. Серьёзные этниче-
ские проблемы из-за потока миграции, 
а также конфликт между мусульмана-

ми и основным населением страны ста-
новятся всё острее, — сказала «Извести-
ям» приглашённый профессор МГУ им. 
М.В. Ломоносова Карин Беше-Головко.

В апреле 2023 года Национальное 
стратегическое бюро республики со-
общало о том, что как минимум 10% на-
селения относят себя к мусульманам. 
По некоторым подсчётам, страна об-
ладает наибольшим количеством му-
сульманских поселений по сравнению 
с другими европейскими государства-
ми. Причина — в колониальном про-
шлом Франции.

— Люди, часто бегущие из охвачен-
ных войной стран, оказываются мар-
гиналами в своих новых домах, и эта 
ситуация усугубляется ростом исламо-
фобии и ультраправой политики по все-
му континенту. Подобная маргинали-
зация создаёт благодатную почву для 
распространения радикальной идеоло-
гии таких группировок, как ИГ (запре-
щённая в РФ организация. — «Известия»), 
использующих уязвимость бесправных 
людей, — сообщил «Известиям» научный 
сотрудник Института стратегических 
исследований Исламабада, эксперт клу-
ба «Валдай» Фахад Хан.

Ставка на мир

Олег Казаков

Политолог

Б езоговорочная капитуляция Япон
ской империи во Второй мировой 

войне, которая юридически зафик
сирована в подписанном 2 сентября 
1945 года акте, привела к принятию 
в 1947м новой конституции. В главе 
II «Отказ от войны» изложена 9я, так 
называемая мирная статья следующе
го содержания: «Искренне стремясь 
к международному миру, основанному 
на справедливости и порядке, японский 
народ на вечные времена отказывается 
от войны как суверенного права нации, 
а также от угрозы или применения во
оружённой силы как средства разреше
ния международных споров. Для дости
жения цели, указанной в предыдущем 
абзаце, никогда впредь не будут соз
даваться сухопутные, морские и воен
новоздушные силы, равно как и другие 
средства войны. Право на ведение госу
дарством войны не признаётся».

С момента вступления консти-
туции Японии в силу 3 мая 1947 года 
и до сих пор никакие поправки в неё 
внесены не были, хотя политически-
ми партиями заявлялись намерения 
о пересмотре мирной статьи. Именно 
она фактически запрещает Японии 
иметь полноценную армию, вместо 
которой в стране в рамках жёстких 
ограничений действуют Силы само-
обороны.

Для решения задачи фактической 
обороны страны Япония и США в се-
редине XX века создали стратегиче-
ский военно-политический альянс, 
который сначала опирался на Дого-
вор безопасности между США и Япо-
нией 1951 года, а потом на Договор 
о взаимном сотрудничестве и га-
рантиях безопасности между США 
и Японией 1960-го. За годы холодной 
войны этот двусторонний альянс 
стал ключевым для Японии факто-
ром безопасности страны.

Со временем Силы самообороны 
Японии развивались и укреплялись, 
что давало повод экспертам говорить 
об отходе страны от «пацифистских 
принципов» (и повышении их роли), 
постепенно выходящих за рамки 
мирной статьи конституции. Однако 
основными стимулами для пересмо-
тра этой статьи стали объективные 
факторы: проведение КНДР ядер-
ных испытаний и создание ею ракет 
как средств доставки ядерных за-
рядов, а также рост экономической 
и военной мощи КНР, которая нача-
ла активно и порой агрессивно дей-
ствовать для отстаивания своих на-
циональных интересов, включая 
спорные территории.

Конфликтная ситуация вокруг 
Тайваня обострила региональную 

ситуацию и подхлестнула Японию 
принимать меры к обеспечению соб-
ственной безопасности на близ-
лежащих островах. После начала 
Россией специальной военной опе-
рации на Украине политическая эли-
та Японии укрепилась в намерениях 
усилить безопасность страны — 
в частности, путём введения ряда 
антироссийских санкций, а также 
выстраивания более тесных отноше-
ний с США и НАТО. При этом в Токио 
осознают риски, которые могут воз-
никнуть в 2024 году в случае побе-
ды Дональда Трампа на выборах пре-
зидента Соединённых Штатов. Ведь 
он, действуя как торгаш, ранее уже 
продемонстрировал своё отношение 
к Японии, предлагая ей увеличить 
оплату за нахождение американ-
ских солдат и баз на её территории. 
В то же время открытие офиса Севе-
роатлантического альянса в Японии, 
которое предлагалось с целью бо-
лее эффективного обмена информа-
цией и координации действий, пока 
не реализовано, а идея «азиатского 
НАТО» активно критикуется с раз-
ных сторон.

В экспертном сообществе обсуж-
даются принятые Японией новые до-
кументы, прежде всего стратегия 
национальной безопасности, нацио-
нальная стратегия в области обо-
роны и среднесрочный план обо-
ронного строительства, принятые 
в декабре 2022 года и определяющие 
курс оборонной политики государ-
ства на ближайшие десять лет. Одни-
ми из ключевых тем в повестке Токио 
стали такие вопросы, как финансо-
вое обеспечение растущего воен-
ного бюджета (в планах — в течение 
пяти лет довести до уровня расхо-
дов стран НАТО, то есть 2% от ВВП); 
совместные командно-штабные во-
енные учения в разных форматах; 
системное оборонное сотрудниче-
ство с Европой, Великобританией, 
Индией, Австралией и со странами 
АСЕАН; стремительное улучшение 
отношений с Республикой Корея; 
кибербезопасность и безопасность 
в космосе; поддержка производства 
в стране оборудования для Сил са-
мообороны, поставляемого граж-
данскими компаниями; обсуждение 
механизмов нанесения контрударов 
по объектам, находящимся за пре-
делами Японии; увеличение дально-
сти имеющихся на вооружении ра-
кет Type 12; закупка американских 
крылатых ракет Tomahawk и модер-
низация кораблей с Aegis для раз-
мещения на них этих ракет; разра-
ботка собственного гиперзвукового 
вооружения; строительство в аэро-
порту Сага на западе Японии базы 
для конвертопланов CV-22 Osprey; 
строительство на острове Амами-
осима в Восточно-Китайском море 
крупных складов боеприпасов; уча-
стие Японии в работе AUKUS в сфе-
ре создания современного оружия 
и другие.

МНЕНИЕ

« ИЗРАИЛЬ НАНЁС УДАР ИМЕННО 1 АПРЕЛЯ. В ИРАНЕ  
ЭТА ДАТА СЧИТАЕТСЯ ОЧЕНЬ ЗНАЧИМОЙ: В ЭТОТ 
ДЕНЬ В 1979 ГОДУ БЫЛА ПРОВОЗГЛАШЕНА ИСЛАМ-

СКАЯ РЕСПУБЛИКА ПО ИТОГАМ РЕФЕРЕНДУМА И ПОБЕДЫ 
ИСЛАМСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ

Расчистка завалов после удара Израиля по консульству Ирана (2 апреля, Дамаск, Сирия)
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Частное — целому
A В Минфине на вопрос «Изве-

стий» о причинах роста по-
ступлений посоветовали обратиться 
в Росимущество. В федеральном агент-
стве сказали, что принимаются все не-
обходимые меры для достижения целей, 
поставленных министерством, а также 
для максимизации доходов от продажи 
госимущества.

В марте глава Минфина Антон Силу-
анов предложил скорректировать план 
по приватизации — сразу до 100 млрд 
в 2024 году.

Изначально установленный про-
гноз доходов от продажи госимущества 
в размере чуть более миллиарда в год — 
мизерный, подчеркнул вице-прези-
дент аудиторско-консалтинговой сети 
FinExpertiza Ильгиз Баймуратов. Для 
сравнения: в бюджет в этом году зало-
жены доходы на уровне 35 трлн, а дефи-
цит предусмотрен в размере 1,6 трлн.

Эксперт добавил: поскольку прогноз 
по приватизации был скорее символи-
чен, даже одна сделка в первом кварта-
ле могла его с лихвой перекрыть. Впро-
чем, эксперт уверен, что в этом году 
будут гораздо более крупные продажи.

Превышение плана в первом квар-
тале 2024-го может быть связано с ин-
тересом инвесторов, поскольку сейчас 
нет возможности вкладываться в за-
падные компании из-за санкций, счи-
тает доцент экономического факульте-
та РУДН Наталия Шувалова. Кроме того, 
приобрести выставленные на привати-
зацию компании или долю в них могут 

не только российские предпринимате-
ли, но и представители бизнеса из дру-
жественных стран, добавила она.

Активная работа по приватизации 
началась ещё в прошлом году — тогда 
поступления в бюджет по этой статье 
превысили план в 16 раз (29 млрд вме-
сто 1,8 млрд). Это было связано с прода-
жей на аукционах всего двух крупных 
предприятий, чьи акции не представле-
ны на бирже, напомнила Наталья Миль-
чакова из Freedom Finance Global.

В частности, речь идёт о продаже 
в Санкт-Петербурге компании «Феникс», 
управляющей портом Бронка, а также 
о реализации акций предприятия «Ку-
чуксульфат» в Алтайском крае — каж-
дая была оценена более чем в 10 млрд.

Под приватизацию в этом году мо-
гут подпасть Объединённая авиастро-
ительная корпорация, «РусГидро», Но-
вороссийский морской торговый флот, 
«Совкомфлот», перечислила Наталия 

Шувалова. При этом кандидаты на ча-
стичную продажу — «Алроса», «Аэро-
флот», «Почта России», добавила она. 
Эксперт напомнила: сделка по «Рос-
спиртпрому» по-прежнему актуальна, 
сумма лота — 10,5 млрд. Также плани-
руется прекращение участия государ-
ства в уставном капитале Махачкалин-
ского морского торгового порта (сумма 
сделки — 1,3 млрд).

Ранее Минфин внёс в правительство 
перечень из 30 компаний для возмож-
ной приватизации, сообщил Антон Си-
луанов в декабре в эфире телеканала 
«Россия 24». Он уточнил: речь о предпри-
ятиях, где доля государства более 50%: 
в них предлагается сократить долю го-
сучастия, не теряя контрольного пакета.

Сейчас процесс приватизации упро-
щается в связи с утверждением единых 
правил — они прописаны в постанов-
лении правительства от 24 февраля 
2024-го об отчуждении федерального 
имущества для привлечения инвести-
ций, модернизации и технологическо-
го развития экономики, отметила На-
талия Шувалова.

Потребность в таких изменениях 
объясняется появлением новых акти-
вов у государства в связи с уходом ино-
странных игроков. Как напомнила экс-
перт, России отошли компания Renault, 
завод «Ниссан Мотор», нефтегазовые 
предприятия Equinor и TotalEnergies.

— Рекордные расходы в бюджете это-
го года (36,6 трлн) и новые инициативы, 
анонсированные президентом РФ в по-
слании Федеральному собранию, ста-
вят Минфин перед необходимостью 

искать дополнительные источники до-
ходов. Ведомство собирается увеличить 
план по приватизации почти в 100 раз — 
до 100 млрд, — напомнила руководитель 
отдела макроэкономического анализа 
ФГ «Финам» Ольга Беленькая.

Приватизация может быть хорошей 
альтернативой взимания разовых пла-
тежей со сверхдоходов, как это было 
в 2023-м, полагает доцент кафед ры госу-
дарственных и муниципальных финан-
сов РЭУ им. Г.В. Плеханова Мери Валиш-
вили. Таким образом, бюджет сможет 
получить ресурсы, не повышая нагруз-
ку на бизнес.

Продажа госимущества сама по себе 
не сильно перекроет дефицит бюджета 
в 1,6 трлн, считает Наталья Мильчако-
ва из Freedom Finance Global. Тем не ме-
нее даже небольшие дополнительные 
доходы помогают казне, добавила она.

По словам аналитика, если власти 
выставят на продажу лакомые кусоч-
ки для инвесторов (как, например, часть 
акций РЖД), то дефицит 2024–2026 го-
дов будет ликвидирован гораздо рань-
ше, чем предпола гается.

Впрочем, расширение приватизации 
идёт параллельно с усиливающейся на-
ционализацией, подчеркнула Ольга Бе-
ленькая из «Финама». Так, например, не-
давно было доложено о возвращении 
в госсобственность активов стратеги-
ческих предприятий на общую сумму 
более 1 трлн, напомнила она. Эксперт 
добавила: рост доходов от продажи го-
симущества могут обеспечить изъятые 
государством активы по судебным ре-
шениям.

Урожайный резон
Почему рентабельность производителей яиц и овощей в 2023 году  
выросла втрое — как это связано со скачком цен на продукцию

A И вновь Минсельхоз решил 
в начале 2024-го обнулить 

ввозную пошлину — теперь уже на тома-
ты, она действует до середины года, ра-
нее поясняли «Известиям» в ведомстве.

Рентабельность производителей 
овощей и яиц стала закономерным ре-
зультатом ситуации на рынке, кото-
рая сложилась в четвёртом квартале 
2023-го и в начале 2024-го. Тогда воз-
ник определённый дефицит по яйцам 
и помидорам, которым изготовители 
смогли воспользоваться, сказал «Изве-
стиям» директор Института развития 
предпринимательства и экономики Ар-
тур Гафаров.

— По нашим данным, подтверж-
дённым участниками рынка, с осени 
по зиму 2023 года закупочная стои-
мость розничной торговли выросла су-
щественно больше, чем цены на полке, 
по следующим категориям: яйца в за-
купке подорожали примерно на 90%, 
помидоры — на 64%, — отметил экс-
перт. — Сейчас мы видим, что ситуа-
ция на рынке восстанавливается, этому 
способствуют начало сезона и сниже-
ние ввозных пошлин на эту продукцию.

— Российские предприятия агро-
промышленного комплекса сохраня-
ют удовлетворительный уровень рента-
бельности благодаря широкому спектру 
мер государственной поддержки, — ска-
зали «Известиям» в Минсельхозе. — Это 
позволяет им инвестировать в развитие 
своего бизнеса и дальнейшее увеличе-
ние объёмов изготовления продукции.

По данным министерства, в 2023-м 
производство яиц увеличилось 
до 46,7 млрд штук (+1,2%). Согласно 

рейтингу NTech-500, в топ-3 в катего-
рии «яйцо» по продажам в денежном 
выражении за прошлый год вошли 
бренды «Павловское» (9,3%), «Окское» 
(7,1%) и «Ко-Коль» (6,8%). «Известия» 
обратились к ним за комментариями. 
По информации Росстата, урожай ово-
щей защищённого грунта не изменил-
ся в 2023 году по отношению к 2022-му 
и составил 1,6 млн т. Продукция не-
брендирована.

Ценовая ситуация на продоволь-
ственном рынке сейчас стабильна, до-
бавили в Минсельхозе. По некоторым 
социально значимым продуктам дина-
мика отпускной стоимости ниже тем-
пов инфляции. Так, например, у про-
изводителей томатов на конец марта 
в сравнении с концом 2023-го она была 

меньше на 8%, картофеля — на 15,2%, 
репчатого лука — на 28,3%. Снижают-
ся отпускные цены и на птицеводче-
скую продукцию. Так, для яиц первой 
и второй категорий они сократились 
на 7,7 и 5,5% соответственно.

— С учётом насыщения внутренне-
го рынка Минсельхоз не ожидает су-
щественного роста цен на российские 
продукты в дальнейшем, — подчеркну-
ли в ведомстве.

Рентабельность производства ово-
щей в закрытом грунте напрямую за-
висит от многих факторов: доступ-
ность и цена материальных ресурсов, 
импортных комплектующих (их доля 
в теплицах превышает 70%), энергоре-
сурсов и других, сказали «Известиям» 
в Нацио нальном союзе производите-

лей плодов и овощей. Кроме того, на неё 
влияют оптовая цена, на которую да-
вит доступность иностранной продук-
ции, её стоимость, объёмы и скорость 
поставок. Особенно ярко это отража-
ется на томатах, где доля импорта со-
ставляет 35%, отметили в организации.

— По сути, рентабельность производ-
ства овощей в России восстановилась 
после пандемии, а также 2022 года, ког-
да началась СВО, что напрямую отраз-
илось на прибыльности. Так, эта норма 
в отрасли до ковида составляла око-
ло 16%, но затем упала до 6–8% и оста-
валась на этом уровне несколько лет. 
Сейчас она составляет около 25–27%, 
что, по сути, компенсирует её низкий 
уровень в предыдущие годы, — пояс-
нили в союзе.

Чистая рентабельность крупных 
торговых сетей уже много лет находит-
ся на уровне 2–3%, это на порядок ниже 
доходности большинства изготовите-
лей, сказал «Известиям» председатель 
президиума Ассоциации компаний 
розничной торговли Игорь Караваев. 
По итогам 2023 года ситуация не изме-
нилась, добавил он.

На фоне существенного роста от-
пускных цен поставщиков на куриное 
яйцо осенью прошлого года торговым 
сетям пришлось инвестировать в сдер-
живание этой динамики на полке. Так, 
в период увеличения стоимости этой 
продукции в конце 2023-го ритейлеры 
удерживали отрицательную наценку 
на товар категорий С1 и С2 на уровне 
9%, рассказал эксперт. Сейчас ситуа-
ция выровнялась, цены на яйца стаби-
лизировались, добавил он.

Жилья массив

Евгений Белокуров

Эксперт по недвижимости 

После ужесточения условий по стан-
дартной льготной ипотеке на ново-

стройки самым востребованным ин-
струментом для улучшения жилищных 
условий стала семейная программа. Од-
нако это не единственный способ сни-
зить затраты на покупку квартиры. Да-
вайте разберёмся, какие программы 
предлагаются для семей в 2024 году и как 
их можно комбинировать.

Семейная ипотека доступна роди-
телям с одним ребёнком от трёх ме-
сяцев до шести лет, а также для всех 
семей с двумя и более детьми или с ре-
бёнком с инвалидностью. Особен-
но актуальна эта программа для жи-
телей Москвы и Санкт-Петербурга, 
где обычная льготная программа для 
новостроек из-за ограничения сум-
мы кредита 6 млн рублей позволяет 
купить в лучшем случае студию. Се-
мейная ипотека с суммой кредита 
до 12 млн и первоначальным взносом 
20% позволяет рассчитывать на жи-
льё за 15 млн — в этот бюджет попада-
ет 52% трёхкомнатных квартир в Но-
вой Москве. Ежемесячный платёж при 
стандартных условиях составит около 
72 тыс. рублей.

Если у семьи уже есть жильё доста-
точной площади, то семейную ипоте-
ку можно потратить на приобретение 
квартиры для ребёнка «на вырост» — 
согласно исследованиям, девять из де-
сяти родителей хотят помочь детям 
с покупкой стартового жилья. Хоро-
шую однокомнатную квартиру можно 
найти даже внутри МКАД. Варианты 
в бюджете до 15 млн рублей доступны 
как на окраинах вроде метро «Аннино» 
или «Тушинская», так и сравнитель-
но недалеко от центра, например у ме-
тро «Коломенская», «Нижегородская» 
и даже у «Алексеевской». Пока ребёнок 
взрослеет, приобретённое жильё мож-
но сдавать. Аренда однокомнатных 
квартир в Москве сейчас стоит около 
60 тыс. рублей, что позволит покрыть 
90% ежемесячных затрат на ипотеку, 
а по мере подорожания аренды даже 
выйти в плюс.

Семьи с детьми из других горо-
дов могут получить кредит на сум-
му вдвое меньше, чем в Москве и Пе-
тербурге, но и цены на жильё там куда 
ниже. К тому же в некоторых регио-
нах действует сниженная ставка — так, 
на Дальнем Востоке семейную ипотеку 
можно взять под 5% годовых вместо 6%. 
Дополнительное преимущество в том, 
что заём можно потратить не только 
на новостройку, но и на вторичное жи-
льё в сельской местности, что увеличи-
вает количество доступных вариантов.

Ещё выгоднее для жителей Дальне-
го Востока и Арктики будет восполь-
зоваться вместо семейной ипотеки 
специальными региональными про-
граммами под 2% годовых, что по ны-
нешним временам почти даром. Такую 
ставку могут получить даже супруги 
без детей, но только если им не более 
36 лет. Лимит по этой программе так-
же составляет 6 млн рублей, однако 
при покупке или строительстве жилья 
более 60 кв. м максимальная сумма 
увеличивается до 9 млн. Так что мо-
лодые семьи, например, в Хабаровске 
или Архангельске могут приобрести 
жильё намного выгоднее, чем в других 
регионах.

При размере кредита 6 млн рублей 
ежемесячный платёж со ставкой 2% 
составит всего 22 тыс. против 39 тыс. 
по стандартной семейной ипотеке. 
К слову, для получения кредита жить 

можно в любом городе, главное — быть 
гражданином РФ. Так что этот инстру-
мент можно использовать в инвести-
ционных целях — например, продать 
квартиру дороже после того, как она 
будет готова, и взять в своём регионе, 
допустим, по той же семейной ипоте-
ке. Только нужно учитывать, что в те-
чение девяти месяцев после оформле-
ния права собственности необходимо 
зарегистрироваться в квартире, так 
что, если переезда нет в планах, не сто-
ит затягивать с перепродажей.

Кстати, семьи с двумя и более деть-
ми освобождены от уплаты подоход-
ного налога с продажи жилья — правда, 
лишь при условии, что новая кварти-
ра будет большей площади или выше 
по кадастровой стоимости, чем про-
данная, — освобождение от НДФЛ дей-
ствует во всех случаях вне зависи-
мости от используемой программы, 
то есть для этого необязательно брать 
семейную ипотеку или получать ещё 
какую-то льготу.

Во всех регионах действует про-
грамма сельской ипотеки. Став-
ки по ней всего 3%, но квартиру нуж-
но приобрести в населённых пунктах 
с населением до 30 тыс. человек.

За низкими ставками необязатель-
но ехать на Дальний Восток, Крайний 
Север или в сельскую местность. Се-
мьям с детьми стоит обратить внима-
ние и на специальные программы, ко-
торые банки предлагают в отдельных 
регионах или совместно с застройщи-
ками-партнёрами. В крупнейших фи-
норганизациях стандартные ставки 
по семейной ипотеке в рамках специ-
альных программ могут быть снижены 
на 1–4,5 процентного пункта, так что 
кредит для семьи в Ростовской области 
в некоторых банках может оказаться 
даже дешевле, чем в Мурманске.

Кроме того, стоит присмотреть-
ся и к ассортименту государственных 
льготных программ. Например, если 
один из супругов IT-специалист в ком-
пании, аккредитованной Минцифры, 
то жильё для детей, в том числе и бу-
дущих, он сможет купить с лучши-
ми условиями, чем по семейной ипоте-
ке. Ставка по такому займу составляет 
до 5% годовых, а кредитный лимит — 
18 млн рублей для всех городов-милли-
онников и 9 млн — для остальных.

Также для семей, которым не хва-
тит кредита по семейной ипотеке для 
покупки достаточной площади, верх-
ний лимит можно увеличить до 30 млн 
рублей в столицах и до 15 млн в регио-
нах. Правда, льгота будет действовать 
только на 12 и 6 млн соответственно, 
а остальную сумму дадут по рыноч-
ным ставкам. Ещё один способ увели-
чить доступную площадь — построить 
дом самостоятельно или с помощью 
подрядчика. На дома в рамках ИЖС 
действует как семейная, стандартная 
льготная, IT-ипотека, так и другие про-
граммы.

Нельзя забывать и о маткапита-
ле, который можно потратить на пер-
воначальный взнос, погашение кре-
дита или процентов по нему, а также 
на оплату части квартиры без ипоте-
ки. Если в семье двое детей, рождён-
ных после 2007 года, сумма сертифи-
ката составит 833 тыс. рублей. Сейчас 
его можно получить даже с одним ре-
бёнком, если он появился на свет после 
1 января 2020-го. Однако сумма будет 
меньше — 630 тыс., при рождении вто-
рого сумму сертификата увеличат.

Семейная ипотека — самая извест-
ная базовая программа для покупки 
квартиры для детей, но не стоит огра-
ничиваться только ею при выборе ва-
риантов кредитования. Стоит изучить 
условия государственных льготных 
программ и специальных предложе-
ний от банков и застройщиков — воз-
можно, условия окажутся даже лучше.

МНЕНИЕ
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Себе на куркуме
Умный сенсор на основе индийской приправы 
предупредит о повторной заморозке мяса

Денис Гриценко

Российские учёные разработали сен-
сор для упаковки мясной и рыбной 

продукции, который предупредит 
о повторной заморозке. Устройство 
также показывает степень свежести 
продуктов за счёт способности вхо-
дящей в его состав куркумы менять 
цвет в зависимости от уровня кислот-
ности. Себестоимость миниатюрно-
го устройства — менее 5 рублей, это 
не сильно повлияет на конечную сто-
имость покупок. По словам экспертов, 
российские производители достаточ-
но консервативны, а достоверно оце-
нить эффективность сенсора можно 
будет только после испытаний.

Специалисты Центра НТИ «Циф-
ровое материаловедение: новые ма-
териалы и вещества» МГТУ им. Н.Э. 
Баумана разработали простой и эко-
номичный сенсор для контроля ка-
чества мясных и рыбных продуктов. 
Он предназначен для размещения 
на упаковках — устройство меня-
ет цвет, если товар был разморожен 
и вновь заморожен или потерял све-
жесть.

— Сенсор на 95% состоит из воды, 
а остальные 5% — это биосовмести-
мый полимер поливинилацетат, кра-

ситель, специя куркумин, а также 
поваренная соль. Разработка может 
определять два параметра: свежесть 
и наличие повторной заморозки. При 
порче мяса, рыбы и морепродуктов pH 
меняется с нейтрального на щелоч-
ной, что вызывает изменение цвета 
куркумина с жёлтого на красно-оран-
жевый. А при разморозке продукта 
наш сенсор становится неоднород-
ным, — сообщили в пресс-службе цен-
тра.

Повторная заморозка мясных 
и рыбных продуктов — распростра-
нённое нарушение правил хранения 
таких товаров. При этом в них снижа-
ется содержание белка, разрушает-
ся текстура и ухудшаются вкусовые 
качества, теряются полезные физи-
ологически активные вещества, на-
пример гемин — биоактивная форма 
железа в мясе. Также это может спро-
воцировать размножение бактерий.

Наше вам
Россияне назвали отрасли с максимальным импортозамещением

Анна Каледина

Подавляющее большинство россиян 
ощущают, что отечественные ком-

пании могут заместить импорт в важней-
ших потребительских сегментах — про-
изводстве продуктов и напитков (81%), 
мебели и предметов интерьера (76%), бы-
товой химии (75%), средств личной ги-
гиены и косметики (71%), лекарств (55%), 
показал опрос OMD OM Group в марте 
этого года. Причём по некоторым сег-
ментам по сравнению с исследовани-
ем середины 2022 года рост составил 
до 10 п.п. Несколько более скептично 
соотечественники относятся к возмож-
ностям замещения импорта в сегментах 
IT-продуктов, электроники и особенно 
автомобилей. В этом секторе только 
37% россиян считают, что зарубежные 
поставки можно заменить отечествен-
ными аналогами.

�� МОЖЕМ, ЛЮБИМ, 
ПРАКТИКУЕМ

В послании Федеральному собранию 
Владимир Путин отдельно отметил 
вопрос импорта и его замещения от-
ечественными товарами. Президент 
привёл такие цифры: в 1999-м доля за-
рубежных поставок достигла 26% ВВП, 
а в прошлом году она составила уже 
19%. При этом глава государства поста-
вил задачу: до 2030 года нужно выйти 
на уровень не более 17% валового вну-
треннего продукта.

— А это значит, что мы должны сами 
в гораздо больших объёмах произво-
дить потребительские и другие това-
ры — лекарства, оборудование, станки, 
транспортные средства и т.д. Но всё 
мы не можем, и нам не нужно к этому 
стремиться, чтобы всё производить, — 
подчеркнул глава государства.

Вопрос о необходимости импорто-
замещения возник ещё в нулевых го-
дах, но особенную остроту приобрёл 
в 2014-м, когда против нашей страны 
были введены санкции, а мы ответили 
контрсанкциями на ввоз определён-
ных товаров. Пик проблема приобрела 
после февраля 2022 года, когда против 
России начали применять беспреце-
дентные ограничения.

Но именно 2014-й сыграл принци-
пиальную роль в том, чтобы к ситуа-
ции 2022 года Россия оказалась под-
готовленной. Как показал опрос OMD 
OM Group, более 80% россиян считают, 
что страна может обеспечить себя про-
дуктами питания и напитками в полной 
или значительной мере. Действитель-
но, развитие сельского хозяйства и пе-
реработки позволяет не только произ-
водить достаточно продовольствия для 
внутреннего потребления, но и экспор-
тировать его.

Также уверенно отечественные по-
требители ощущают себя с точки зре-
ния обеспечения отечественной ме-
белью и предметами интерьера (76%), 
бытовой химией (75%), косметикой (71%), 
лекарственными средствами (55%). 

Причём по сравнению с аналогичным 
опросом середины 2022 года показате-
ли выросли на 4–10 п.п. То есть можно 
говорить, что процесс импортозамеще-
ния идёт уверенными темпами.

�� ДЕЛО ТЕХНИКИ

Несколько иная картина наблюдает-
ся в ситуации с техникой. Так, менее 
половины россиян считают, что в пол-
ной или значительной степени мы мо-
жем обеспечить себя в сегментах быто-
вой техники (49%), IT-продуктов (48%), 
электроники (39%) и производстве ав-
томобилей (37%). Впрочем, и в этих ка-
тегориях наблюдается рост до 5 п.п. 
по сравнению с опросом середины 
2022 года.

— Курс на импортозамещение в про-
изводстве, несомненно, будет положи-
тельно влиять на развитие российской 
экономики. Если сравнивать опро-
сы марта 2024 года и середины 2022-го, 
то заметен рост оптимистических ожи-
даний относительно импортозамеще-
ния. Он произошёл во всех категориях, 
но более заметен в косметике и бытовой 
химии, — прокомментировал руководи-
тель группы медиаисследований OMD 
OM Group Евгений Михайлов.

При этом он отметил и сохраняющу-
юся тенденцию — при однозначно поло-
жительном отношении россиян к идее 
замещения импорта в целом чем выше 
технологичность направления, тем 
больше возникает сомнений.

�� ЗАЩИТНЫЙ МЕХАНИЗМ

По словам доцента департамента ми-
ровой экономики НИУ ВШЭ Алексан-
дра Зайцева, действительно, с 2022 года 
из-за санкций, ухода части зарубежных 
компаний и ограничений поставок про-
дукции из развитых стран, а также обе-
сценения рубля и удорожания логисти-
ки для российских производителей 
сложилась определённая ситуация.

— По сути, она походит на протекцио-
нистскую защиту. Естественно, что более 
активно сейчас видно импортозамеще-
ние в относительно технологически бо-
лее простых отраслях (например, мебель, 
одежда, бытовая химия, спортивные това-
ры, игрушки и пр.), — подчеркнул эксперт.

По мнению директора Центра эконо-
мической географии и регионалисти-
ки Президентской академии Степана 
Земцова, очевидно, что товары, кото-
рые проще и дешевле производить, бу-
дут импортозамещаться быстрее.

Важно также отметить: в некоторых 
секторах, которые важны с точки зрения 
национальной безопасности, например 
обеспечения продовольствием, процесс 
замещения начался раньше и уже достиг 
определённого уровня. Есть серьёзные 
преимущества у производства на месте, 
также имеется господдержка, отметил 
главный экономист рейтингового агент-
ства «Эксперт РА» Антон Табах.

— Российская «пищёвка» успешно экс-
портирует многие продукты — а то, что 
хорошо экспортируется, не менее хоро-
шо импортозамещается, — отметил он.

На процесс замены высокотехноло-
гической продукции потребуется боль-
ше времени. И, как ни странно, увеличе-
ние поставок из-за рубежа.

— Проекты технологического сувере-
нитета потребуют закупки большого объ-
ёма оборудования. У нас большая нехват-
ка электроники и станков, то есть средств 
производства, а без этого невозможно 
создать собственное производство. По-
этому вначале возможен даже рост им-
порта, но после 2030 года планируется 
выход на расширение собственных техно-
логий и сложных продуктов, поставляе-
мых на экспорт, — пояснил Степан Земцов.

Заливная дуга
Как будет развиваться половодье в России

Ксения Набаткина

В России начался сезон полово-
дья: паводки уже зафиксированы 

в 26 регионах, сообщили в МЧС. Особен-
но сложная ситуация в Алтайском крае, 
где в зоне подтопления оказались почти 
500 домов и более тысячи приусадеб-
ных участков. Кроме того, режим повы-
шенной готовности объявили в Орен-
бургской области. В ближайшие дни 
ситуация может осложниться, предо-
стерегли в Министерстве чрезвычай-
ных ситуаций. В Гидрометцентре под-
тверждают: многие реки ещё только 
вскрываются ото льда. Эксперты при-
звали людей, чьи дома оказались в зоне 
подтопления, не пытаться выбраться 
самостоятельно, а ждать помощи спа-
сателей.

В МЧС России зафиксировали под-
топления в Сибирском, Приволжском, 
Центральном и Северо-Западном фе-
деральных округах.

Наиболее серьёзная обстанов-
ка, по данным ведомства, сложилась 
в Алтайском крае — введён регио-
нальный режим ЧС. Там вода зашла 
более чем в 400 жилых домов, зато-
плены свыше тысячи приусадебных 
участков, семь участков дорог и мост, 
сообщил источник «Известий».

Спасатели обходят дворовые тер-
ритории и буквально на руках вы-
носят людей и животных. Для пси-
хологической помощи в регионе 
запустили горячую линию. Раз-
вёрнуты пункты времен-
ного размещения, сей-
час там находятся 

68 человек, из них 19 детей. По дан-
ным «Известий», за медицинской по-
мощью обратились не менее семи 
человек.

Режим повышенной готовности 
из-за паводков введён в Оренбург-
ской области. В зоне риска — более 
250 населённых пунктов. В те районы 
и городские округа, где в ближайшее 
время возможны подтопления, уже за-
везли запас продуктов, воды и меди-
каментов.

— В готовности резерв техники, 
в том числе транспорт высокой про-
ходимости, и пункты временного раз-
мещения. Обстановка отслеживается 
с помощью беспилотников. На ме-
стах работают оперативные группы. 
С коллегами из соседнего Казахстана 
организовано непрерывное взаимо-
действие, — заверили в МЧС.

В Подмосковье весенние воды зато-
пили парк львов «Земля прайда».

— Из-за большого количества сне-
га этой зимой и резкого потепле-
ния наш парк затопила рядом на-

ходящаяся река. Вода 
практически везде, 

мы не можем принять 
посетителей, — ука-
зано на сайте 

парка. Там отмечается, что живот-
ные в безопасности.

Спасатели и местные службы еже-
дневно мониторят паводковую об-
становку, помогают жителям подто-
пленной местности эвакуироваться, 
откачивают воду из помещений, рас-
чищают системы водоотведения 
и ливневых стоков, возводят защит-
ные дамбы, взрывают лёд и организу-
ют переправы, заверили в МЧС.

В ведомстве предостерегают: ситу-
ация с весенним половодьем может ос-
ложниться в 23 субъектах. В зоне ри-
ска свыше 640 жилых домов, более 
2590 приусадебных участков, 26 мо-
стов и 13 участков автодорог.

Половодье — характерное явление 
для весеннего периода, когда тает снег. 
А паводком называют резкий подъём 
уровня воды, напомнили в МЧС. Поло-
водье крайне редко обходится без 
подтоплений, добавил науч-
ный руководитель Ги-

дрометцентра России Роман Виль-
фанд.

— Однако в этом году снег тает не так 
бурно, — подчеркнул он.

До конца недели, по его словам, бы-
строе повышение уровня воды воз-
можно в Курганской области, где тем-
пература будет выше нормы.

— Опасность заключается в том, 
что, когда приходит циклон, повыше-
ние температуры воздуха может со-
провождаться дождями. Тёплый 
дождь гораздо быстрее разруша-
ет снежный покров, чем тёплый 
воздух, — рассказал Роман Виль-
фанд. — Тогда возникает то, 
что называется друж-
ной весной, ког-
да дружба 

тепла с осадками приводит к быстро-
му повышению уровня воды.

Сейчас, по его словам, ситуация 
в центре европейской части страны 
развивается «умеренно спокойно».

— Однако основные события на Вол-
ге происходят обычно в середине 
апреля, — предостерёг он.
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Недобор залов
Почему западный кинопрокат переживает 
сильнейший кризис

Катерина Алабина

К инотеатральный бизнес США ока-
зался на грани закрытия — это ста-

ло ясно по итогам первого квартала 
2024 года. Релизов много, но они не за-
рабатывают — из-за прошлогодней за-
бастовки не хватает блокбастеров, по-
тому что проекты были перенесены или 
заморожены. Этого боится даже круп-
нейшая в мире киносеть AMC, количе-
ство залов которой насчитывает око-
ло 10 тыс. в Европе и США. Они решили 
разместить акции на $250 млн и пообе-
щали делать это неоднократно, чтобы 
выжить. Но это не единственная причи-
на: одеяло на себя перетягивают и стри-
минговые сервисы, в пользу которых 
делают выбор около 60% американцев, 
вместо того чтобы ходить в кино.

�� АРОН, У НАС ПРОБЛЕМЫ

Киносеть AMC — крупнейшая в мире. 
Сейчас у компании почти 3 тыс. кино-
залов в Европе и 7,7 тыс. в США. Но даже 
она переживает кризис и решила про-
дать акции на сумму $250 млн, чтобы 
с помощью выручки сократить долги 
и повысить ликвидность. Практиче-
ски сразу после этого известия акции 
AMC Entertainment упали в среднем 
на 14–15%.

— Помогут ли $250 млн держаться 
на плаву? Ну сколько-то да, помогут. 
Поднимем $250 млн, где-то потеря-
ем $50 млн, где-то ещё размоем сре-
ди руководства. А потом обанкро-
тимся и средства выведем. Так что 
какой-то эффект, наверное, будет, — 
поделился с «Известиями» мнени-
ем русско-американский продюсер, 
основатель кастингового агентства 
YouHollywood Александр N.

Несмотря на это, гендиректор AMC 
Entertainment Адам Арон уверяет, что 
в марте кассовые сборы американско-
го кино наконец-то пошли вверх и во-
обще это «лучший март за пять лет». 
Но в его словах есть доля лукавства. 
Да, в марте 2024 года бокс-офис соста-
вил $746 млн. Вот только в 2019-м касса 
марта была $962 млн, а в 2017-м и вовсе 
оказалась за гранью миллиарда.

Другие крупные американские ки-
носети — Regal и Cinemark — тоже при-
творяются, что всё хорошо. Например, 
компания Cineworld Group, которой 
принадлежат кинотеатры Regal, ре-
шила, что сейчас самое время выйти 
из банкротства. Теперь стоимость ак-
ций Regal Entertainment Group состав-
ляет всего $22,9 за бумагу.

А глава Cinemark (её акции сто-
ят ещё меньше — $18,4 за штуку) Шон 
Гэмбл отмечает, что Голливуд, вложив-
ший много ресурсов в стриминги, те-
перь вернулся к кинотеатральным ре-
лизам.

— В 2025  году поставки Голли-
вуда вернутся к цифрам, что были 
до 2023-го, — сказал он на мартов-
ской конференции Morgan Stanley 
Technology, Media and Telecom, посвя-
щённой инвестициям.

�� ВРЕМЕННАЯ ЗАМОРОЗКА

Возникшая ситуация — прямое след-
ствие прошедших в 2023 году забасто-
вок актёров и сценаристов. Они дли-
лись 118 дней, и это самый долгий бунт 
в истории Голливуда. Проекты оказа-
лись заморожены, а премьеры перене-
сены. В том числе «Бедные-несчаст-
ные», «Дюна: Часть вторая», «Барби» 
и «Оппенгеймер».

Ряд побочных эффектов дал о себе 
знать сразу: одна только студия Warner 
Bros. недосчиталась $500 млн за вре-
мя забастовки. По разным оценкам, 
экономика Калифорнии лишилась 
от $5 млрд до $6 млрд. Уже тогда экс-
перты прогнозировали удар по летне-
му кинотеатральному сезону.

Сейчас цифры выглядят удру-
чающе: тройку лидеров мирово-
го бокс-офиса замыкает «Годзилла 
и Конг: Новая империя», собравшая 
всего $195 млн. На первом месте вто-
рая «Дюна» с результатом $627 млн, 
а на втором — четвёртая «Кунг-фу 
Панда», заработавшая всего $346 млн. 

При взгляде на сборы этих же кар-
тин в США становится ещё грустнее, 
потому что здесь «Дюна» не собрала 
и $300 млн, а «Годзилла» дотянула лишь 
до $80 млн.

Итоги первого квартала 2024 года 
уже подведены, но, взглянув на список 
кинопремьер следующих трёх меся-
цев, можно спрогнозировать и их. По-
тенциально кассовые картины второ-
го квартала — «Претенденты», «Планета 
обезьян: Новое царство», «Фуриоса», 
вторая «Головоломка» и «Тихое место: 
День первый». Но эксперты сомнева-
ются в том, что они заработают столь-
ко, сколько могли бы, не будь перено-
сов и заморозок.

— Касса первого уикенда «Претен-
дентов», предположительно, составит 
около $7–12 млн. Трейлеры были вы-
пущены ещё в начале прошлого года, 
и интерес уже подостыл. К тому же ре-
лиз в последнюю неделю перед нача-
лом летнего сезона — исторически не-
выгодное решение для подавляющего 
большинства премьер, — считает обо-
зреватель Box Office Pro Шон Роббинс.

�� ДВА ИЗ ТРЁХ

Дело не только в забастовке или пан-
демии. Большую конкуренцию кино-
театрам США составляют стриминги. 

Согласно мартовскому исследованию 
HarrisX, проведённому для IndieWire, 
66% взрослых американцев предпо-
читают кинотеатрам Disney+ и Netflix. 
А 30% опрошенных респондентов за-
явили, что ходят в кино несколько раз 
в год, хотя готовы смотреть те же са-
мые фильмы на стримингах до трёх раз 
в неделю.

— Наше исследование показывает: 
два из трёх кинозрителей предпочита-
ют смотреть фильмы дома, — отмечает 
вице-президент HarrisX Алли Брейди.

Почти половина респондентов (все-
го в опросе приняли участие около ты-
сячи американцев) смотрит кино дома 
еженедельно, а это в семь раз чаще, чем 
те, кто делает это в кинотеатрах. Для 
40% выбор в пользу стримингов ока-
зался в комфорте — им удобнее смо-
треть фильм на своём диване. Причём 
53% опрошенных объяснили отказ 
от кинотеатров экономией.

— Дело в том, что поход в кино в США 
обходится примерно в $70–100. Это — 
поездка на машине с женой, двумя 
детьми, нужно припарковаться за $25, 
на каждого купить билет — ещё по $10, 
купить мороженое или попкорн... 
А дома ты платишь $10–15 за подпи-
ску, и тогда вся семья спокойно смо-
трит 30 фильмов в месяц. А то и боль-
ше, — объясняет Александр N.

Сервисы это тоже чувствуют, поти-
хоньку затягивая петлю на шее кино-
театров. Мы писали о ремейке «Дома 
у дороги» с Джейком Джилленхолом 
и Конором Макгрегором — по качеству 
он пригоден для кинотеатров, но стра-
тегическим решением Amazon Prime 
Video стало оставить фильм прокаты-
ваться только онлайн.

Валерия Чуб

К руглые столы, презента-
ции и встречи с авторами. 

Сотни стендов и тысячи книг — 
Гостиный Двор в Москве с 4 
по 7 апреля 2024 года вновь при-
мет в своих стенах ежегодную 
литературную ярмарку Non/
fiction. Чтобы любителям почитать на до-
суге не заблудиться во всём этом много-
образии, «Известия» узнали у издательств, 
на какие их новинки стоит обратить вни-
мание, и составили гид по нон-фикшен 
и художественной литературе ярмарки.

�� НОН-ФИКШЕН

«Толкин и его легендариум»
Ник Грум, «МИФ»

Толкин — один из самых читаемых 
писателей столетия и считается родо-
начальником жанра фэнтези. Он пода-
рил миру «Властелина колец» и «Хоб-
бита». Исследователь и профессор Ник 
Грум рассказывает о рождении сказоч-
ного мира Средиземья, который давно 
существует не только на страницах книг, 
но и в кинематографе, играх и других 
сферах. Автор преследует цель — вы-
звать у читателей желание познако-
миться с первоисточником. На стра-
ницах — иллюстрации художника 
Григория Бабича.

«Жизнь Антона Чехова»
Дональд Рейфилд, «КоЛибри»

Третье дополненное издание кни-
ги «Жизнь Антона Чехова» Дональда 
Рейфилда. В новой главе британский 

литературовед исследует слухи о су-
ществовании дочери классика. Книга 
поступит в продажу в первый день яр-
марки, а 6 апреля автор представит ра-
боту посетителям по онлайн-связи.

«Первый: Новая история Гагарина 
и космической гонки»
Стивен Уокер, «Альпина нон-фикшн»

Про подвиг Гагарина в культуре ска-
зано немало. Тем не менее российскому 
читателю эта книга о космической гон-
ке между СССР и США может быть ин-
тересна прежде всего потому, что в ней 
представлен взгляд иностранца на нашу 
историю. Автор — британский писатель 
и кинорежиссёр Стивен Уокер. Работа 
заняла у него десять лет. В процессе неё 
он не раз встречался с дочерью Гагари-
на Еленой, женой Сергея Королёва, рос-
сийскими космонавтами и экспертами, 
непосредственными участниками со-
бытия. Кроме того, в российском изда-
нии, в отличие от американского, есть 
предисловие Елены Гагариной.

«От саванны до дивана:  
Эволюционная история кошек»
Джонатан Лосос, «Альпина нон-фикшн»

«От саванны до дивана» — заголовок, 
перед которым едва ли смогут устоять 

кошатники. Написал научно-популяр-
ную, но в то же время трогательную кни-
гу гарвардский профессор и, очевидно, 
большой любитель этих животных Джо-
натан Лосос. Он исследует эволюцию 
кошек от африканских степных пред-
ков, приводит любопытные факты. На-
пример объясняет, зачем питомец при-
носит мёртвую мышь к ногам хозяина 
или оставляет рядом с ним на подушке, 
мяукают ли кошки между собой. А ещё 
рассказывает, что ждёт этих животных 
в будущем.

�� ХУДОЖЕСТВЕННАЯ 
ЛИТЕРАТУРА

«Увидимся в августе»
Габриэль Гарсиа Маркес, АСТ Neoclassic

«Увидимся в августе» — новая и одно-
временно старая книга колумбийско-
го писателя Габриэля Гарсиа Маркеса, 
наиболее известного по роману «Сто 
лет одиночества». Релиз состоялся че-
рез десять лет после его смерти. Опуб-
ликовать ранее неизданное произведе-
ние решили к 97-летию мастера его дети. 
Это стало подарком и для российских 
поклонников творчества писателя.

— На ярмарке Non/fiction будут пред-
ставлены громкие зарубежные новин-

ки. Среди них роман Габриэля Гарсиа 
Маркеса «Увидимся в августе» (АСТ 
Neoclassic). Книга вышла в России од-
новременно со всем миром — в день ми-
ровой премьеры и в день рождения ма-
стера. Это стало возможным благодаря 
многолетнему сотрудничеству с давним 
партнёром, литературным агентством 
Кармен Балселлс (Испания), — сказа-
ла «Известиям» директор департамен-
та по стратегическим коммуникациям 
издательской группы «Эксмо-АСТ» Ека-
терина Кожанова.

«Женщина в огне»
Лиза Барр, Inspiria

Ещё одна яркая зарубежная но-
винка — роман Лизы Барр об интригах 
в мире искусства для поклонников де-
тективного жанра. Амбициозная журна-
листка оказывается втянута в междуна-
родный скандал, разгоревшийся вокруг 
украденной во время Второй мировой 
войны картины «Женщина в огне». Инте-
ресно, что историей заинтересовались 
кинематографисты — готовится экра-
низация с Шэрон Стоун в главной роли.

«Цикады»
Ася Володина,  
«Редакция Елены Шубиной»

Обратная адаптация, так называемая 
новеллизация, когда в основе книги ле-
жит сценарий, встречается реже. Пре-
мьера одной из таких как раз состоится 
на Non/fiction. Речь о романе Аси Воло-
диной «Цикады», написанном по моти-
вам одноимённого сериала. Цифровой 
релиз драмы Евгения Стычкина состо-
ялся в октябре 2023 года. Книга вышла 
через месяц, но тогда только в электрон-
ном и аудиоформате, а на ярмарке впер-
вые представят печатную версию.

«Цикады» — история в духе попу-
лярного испанского сериала от Netflix 
«Элита». Вечеринка, которую устрои-
ли старшеклассники, заканчивается 
убийством, а расследование раскрыва-
ет много личных проблем и тайн. Автор 
книги предложила свой взгляд на исто-
рию героев и переработала некоторые 
идеи и мотивы.

«Песнь пророка»
Пол Линч, «Иностранка»

«Песнь пророка» — лауреат Букеров-
ской премии 2023 года. Её сравнивают 
с «1984» и «Рассказом служанки». Роман-
антиутопия рассказывает о микробио-
логе Айлиш Стэк. Героине предстоит 
пойти на невозможное, чтобы спасти 
семью, после того как её мужа-акти-
виста арестовала свежеобразованная 
государственная служба нацбезопас-
ности.

Культура

Возникшая ситуация — 
прямое следствие 
прошедших в 2023 году 
забастовок актёров 
и сценаристов. Они 
длились 118 дней, и это 
самый долгий бунт 
в истории Голливуда. 
Проекты оказались 
заморожены, а премье-
ры перенесены

У сети AMC почти 3 тыс. кинотеатров 
в Европе и 7,7 тыс. в США

АУКЦИОНЫ

Сергей Уваров 

ПОТЕРЯННЫЙ ПОРТРЕТ  
ГУСТАВА КЛИМТА

Главное произведение живописи, 
которое планируется пустить с мо-
лотка в апреле, это «Портрет фрой-
ляйн Лизер» Густава Климта. Худож-
ник работал над полотном в 1917 году, 
но не успел закончить и даже не подпи-
сал. После его смерти в 1918-м картина, 
по-видимому, была передана наслед-
никами Климта его заказчикам — се-
мье промышленника Адольфа Лизе-
ра. В 1925-м работа демонстрировалась 
на выставке, но затем след её пропал.

И вот спустя почти 100 лет ше-
девр, ранее известный искусствове-
дам лишь по чёрно-белым фотогра-
фиям, вернулся. Венский аукционный 
дом Im Kinsky не разглашает подроб-
ностей о нынешних владельцах и об-
стоятельствах попадания портрета 
в их собственность (а произошло это 
ещё в 1960-х), но, судя по тому, что часть 
средств от продажи планируется на-
править наследникам Лизера, цепоч-
ка эта недлинная и никаких претензий 
у её участников друг к другу нет. Хотя 
вызывает вопросы, почему раритет та-
кого уровня выставлен не на Christie’s 
или Sotheby’s, где он вполне мог бы 
стать украшением любых торгов.

Оценён портрет сравнительно 
скромно по меркам живописи Клим-
та — в €30–50 млн. Вероятно, причи-
ной тому отсутствие подписи и неза-
конченность. Но, несмотря на это, вещь 
прекрасная. На девушку, изображён-
ную почти в полный рост и повёрну-
тую лицом прямо к зрителю, набро-
шена шаль с цветочным орнаментом. 
И достаточно одного взгляда на этот 
орнамент, чтобы увидеть руку Климта.

ДРЕВНЕЕГИПЕТСКИЙ ЖЕЗЛ

В Нью-Йорке 9 апреля будут прода-
вать античные раритеты — древне-
греческие и древнеримские извая-
ния, кикладские изделия из мрамора. 
Кроме того, немало предметов будет 
и из Египта. В их числе топ-лот — ка-
менный жезл, датированный пример-
но XIV веком до нашей эры.

Он был изготовлен из зелёного 
сланца и принадлежал приближён-
ному фараона — писцу Мери-Птаху. 

Функция жезла была, по-видимому, 
двойной. Прежде всего это типичный 
для Древнего Египта измеритель-
ный прибор длиной в локоть, о чём 
свидетельствует множество насечек 
на одной из граней, соответствую-
щих распространённым тогда мерам. 
Но вертикальные надписи указывают, 
что у предмета была и иная — ритуаль-
но-статусная роль. Мери-Птах мог ис-
пользовать его в церемониях, демон-
стрируя свой статус при дворе.

Сегодня строгий вид этого жез-
ла и череда виртуозно вырезанных 
иероглифов-«иконок» — птичек, чело-
вечков и так далее — заставляют вос-
принять раритет как произведение 
искусства. И это вкупе с его крайней 
редкостью объясняет немалую цену — 
$500–700 тыс. Хотя не исключено, что 
в процессе торгов она ещё вырастет.

ЗОЛОТАЯ МОНЕТА ПЕТРА III

Топ-лотами нумизматического аукци-
она Russiancoin стали русские моне-
ты-новоделы XVIII века. Здесь стоит 
пояснить, что речь идёт, разумеется, 
не о подделках или репликах. Ново-
делы печатались государственными 
монетными дворами с использовани-
ем тех же штемпелей, что и оригиналь-
ные варианты (или же они были специ-
ально немного модифицированными).

В отличие от обычных монет, такие 
экземпляры предназначались исклю-
чительно для коллекционеров. Отсюда 
их малый тираж и безупречная сохран-
ность. Разумеется, год фактической 
чеканки может отличаться от указан-
ного — порой на десятилетия. Однако 
ценителей это не смущает.

В Российской империи активно вы-
пускать новоделы стали при Екатери-
не II, которая ввела моду на коллекци-
онирование редкостей, и прекратили 
в 1890 году, когда это запретил Алек-
сандр III по просьбе самого главного 
нумизмата — великого князя Георгия 
Михайловича. Антиисторичность тра-
диции многие критикуют по сей день. 
Но благодаря этому у нас есть многие 
редкие монеты в идеальном виде.

На грядущих торгах будут пред-
ставлены серебряная полтина Елиза-
веты Петровны (стартовая цена 10 млн 
рублей) и золотой червонец Петра III 

(7,5 млн). Последний, несмотря на мень-
шую цену, представляется нам более 
интересным. Во-первых, монет этого 
неудачливого императора в принци-
пе очень мало: правил он всего пол-
года, после чего был смещён с трона 
супругой, ставшей Екатериной II. Во-
вторых, прижизненный портрет само-
держца отличается тонкой работой и, 
несмотря на особенности жанра, вы-
разительностью.

«НОКТЮРН»  
КОНСТАНТИНА КОРОВИНА

Среди русских произведений живопи-
си на мировых апрельских торгах нет 
сверхдорогих лотов, но внутри Рос-
сии на аукционах всё же будут кар-
тины с внушительной ценой (десят-
ки миллионов рублей). Прежде всего 
стоит назвать «Ноктюрн» Константи-
на Коровина, написанный художни-
ком непосредственно перед эмигра-
цией. В 1922 году он навсегда покинул 
родину, уехав во Францию, и там уже 
из-за ухудшения зрения писал куда 
меньше. Так что начало 1920-х стало 
последним взлётом его таланта.

Коровин тогда любил изображать 
изящных дам, но они становились 
лишь частью композиции. В сущно-
сти это не портреты, а картины-на-
строения. Вот и на полотне, которое 
будет продано 23 апреля аукционным 
домом «Первые имена», безымянная ге-
роиня не столь важна, как атмосфера 
вечера, создаваемая свечами и эскиз-
но написанным интерьером. Пожалуй, 
главный отечественный импрессио-
нист Коровин в поздние годы пишет 
ещё более условно, спонтанно, ниве-
лируя конкретику и широкими мазка-
ми намечая лишь общий облик пред-
метов, но добиваясь тем самым особой 
выразительности отражения момента.

Для коровинской работы такого 
формата и уровня с двумя надёжными 
экспертизами стартовая цена 10 млн 
рублей весьма консервативна. О чём 
свидетельствуют уже предваритель-
ные ставки: на момент написания ма-
териала за полотно было предложе-
но 17 млн, хотя до старта торгов ещё 
три недели. Вероятно, итоговая сумма 
вырастет в разы по сравнению с изна-
чально заявленной.
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Спорт

Русская тройка
Как Непомнящий, Лагно и Горячкина выступят в Торонто

Тимур Ганеев  

В среду, 3 апреля, состоится откры-
тие турниров претендентов и пре-

тенденток 2024 года, которые впервые 
пройдут в одно время и в одном месте — 
в Торонто. Из россиян в Канаде за пер-
вое место, дающее право сыграть в мат-
че за шахматную корону, поборются Ян 
Непомнящий, Александра Горячкина 
и Екатерина Лагно. У них есть высокие 
шансы на успех в главном шахматном 
событии весны, считают опрошенные 
«Известиями» эксперты.

Кажется, не найти более справедли-
вого формата, чтобы определить само-
го достойного — того, кто должен бро-
сить перчатку чемпиону мира. Восемь 
гроссмейстеров, прошедших жёсткое 
сито отбора, играют друг с другом 
в два круга обоими цветами (14 партий). 
Это исключает всякую случайность, 
показывая не только силу и подготов-
ку к конкретной партии, но и устойчи-
вость претендента на дистанции.

У мужчин в новой эре розыгрыша 
шахматной короны турнир претен-
дентов в таком формате будет прохо-
дить в седьмой раз. Его уже выигры-
вали Магнус Карлсен, Виши Ананд, 
Сергей Карякин, Фабиано Каруана 
и дважды Ян Непомнящий. После три-
умфов в Екатеринбурге-2021 и Мадри-
де-2022 россиянин был в шаге от по-
беды в матче на первенство мира-2023, 
но в плотной борьбе уступил титул 
17-го чемпиона мира Дин Лижэню. Те-
перь у Непомнящего будет третья по-
пытка отбора.

— Очевидно, что матч в Астане от-
нял у Яна много сил, — отметил в раз-

говоре с «Известиями» экс-тренер Не-
помнящего, наставник сборной России 
Владимир Поткин. — Результаты сни-
зились, но при этом явно он нигде 
не проваливался. Показывал хорошие 
результаты онлайн, неплохо смотрел-
ся на ЧМ-2023 по быстрым шахматам 
и блицу в конце декабря. Это показы-
вает, что Непомнящий в достаточно не-
плохой форме.

Хотя в январе наш гроссмейстер 
занял восьмое место на супертурни-
ре в Вейк-ан-Зе (из 14), проиграв Али-
резе Фируздже и Гукешу Доммарад-
жу, а также сыграв вничью с Видитом 
Гуджрати и Рамешбабу Прагнананд-
хой. Не лучшая статистика против бу-
дущих соперников по турниру претен-
дентов-2024.

— В Нидерландах самое важное для 
него было почувствовать игру, раз-
мяться, — продолжил Владимир Пот-
кин. — Результат был не на первом ме-
сте. Уверен, что в Торонто Ян будет 
представлять грозную силу. Именно 
по классу он превосходит большин-
ство игроков турнира претенден-
тов-2024, а по объёму выполненной 
работы за последние годы россиянин 
вне конкуренции. Готовясь к двум под-
ряд матчам за корону, он накопил неве-
роятный объём знаний. Теперь самое 
важное — это воспользоваться теми 
моментами, которые у него будут.

Основными конкурентами Яна на-
зывают американцев Каруану и Хикару 
Накамуру, которые будут играть фак-
тически домашний турнир. Их выделя-
ет и экс-чемпион мира Карлсен.

— Думаю, у Фабиано есть отличные 
шансы на победу, — заявил Chess.com 

норвежец. — У него очень высокий уро-
вень. Кажется, Каруана восстановил 
силы после небольшого спада. Возмож-
но, он уже не так хорош, как в 2018 году, 
но он определённо относится к катего-
рии вероятных победителей. Хикару? 
Думаю, у него никогда не было лучше-
го шанса стать чемпионом мира, чем 
этот. Накамура в последнее время до-
вольно стабилен в классических шах-
матах, у него отличные шансы.

Говоря о Яне, Магнус заявил, что по-
следние несколько лет Непомнящий 
не демонстрировал ничего особенного, 
за исключением выступлений в турни-
рах претендентов. «Я не уверен, но ду-
маю, у него достаточно класса, чтобы 
попасть в категорию “топ-претендент”, 
учитывая, что он уже выиграл два та-
ких турнира подряд», — считает Карл-
сен.

Российский гроссмейстер Алек-
сандр Грищук, трижды участвовав-
ший в турнирах претендентов, полага-
ет, что помимо перечисленной троицы 
также хорошие шансы на первое место 
имеет Алиреза Фирузджа. Для гросс-
мейстера из Ирана, который выступает 
за Францию, это будет вторая попытка 
отобраться на матч. Первую — в Мад-
риде — он с треском провалил (шестое 
место).

Александр Львов  

В «Спартаке» Абаскаля есть острые, 
заряженные на ворота форварды, 

но им не хватает поддержки остальны-
ми линиями, полагает Олег Романцев. 
Один из самых титулованных россий-
ских футбольных тренеров был шоки-
рован отставкой Ивича из «Краснода-
ра», понял причины провала «Динамо» 
в матче с «Ростовом» и верит в наших 
легионеров в Европе. Об этом и не толь-
ко восьмикратный чемпион России 
поговорил с «Известиями» и «Спорт-
Экспрессом».

Вас удивила потеря очков «Зенитом» 
в Самаре, а также поражение «Динамо», 
которое оказалось в числе претенден-
тов на чемпионство?

То, что «Зенит» увёз из Самары 
только ничью, означает лишь одно: 
на большее чемпион не наиграл. Ведь 
он и по составу, и по классу сильнее. Всё 
остальное — лирика. И в таких матчах, 
когда тебе в спину дышат конкуренты, 
без стопроцентной собранности и пре-
дельной самоотдачи своего не добить-
ся. А у «Крыльев» всё это нашлось, за что 
их наверняка благодарили не только бо-
лельщики, но ещё и не ожидавший та-
кого подарка «Краснодар».

Что касается разгрома «Динамо», го-
тов повторить слова Карпина, заявив-
шего, что такого счёта он не ожидал. 
Предвижу, что кто-то найдёт оправда-
ние такому провалу в давлении, кото-
рое навалилось на команду после вклю-
чения в золотую гонку. Ведь победа над 
«Ростовом» могла вывести её в лидеры. 
Но именно в таких ситуациях и прове-
ряется, насколько ты готов забраться 
на вершину.

Личка сказал: в подготовке к мат-
чу не принимали участия 11 сборников, 
присоединившихся в последний мо-
мент. Это вполне могло сыграть свою 
роль. Дальние перелёты, смена часо-
вых поясов — всё это бесследно не про-
ходит. «Динамо» пропустило тяжёлый 
удар. Но сильную команду такие мо-
менты только закаляют, а слабая мо-
жет и дальше посыпаться. Вот следую-
щий матч РПЛ со «Спартаком» и станет 
ответом на вопрос: в каком статусе клуб 
пойдёт дальше?

Интересно ваше мнение и про централь-
ную игру тура в Черкизово.

В матче «Локомотива» и «Краснода-
ра» борьба шла все 98 минут, уйма голе-
вых моментов, неясная развязка до фи-
нального свистка. Резали глаз только 
грязноватая игра, имитация травм и ча-
стые апелляции к Безбородову. Первый 
гол — несчастный случай с Сулеймано-
вым. Надеюсь, что в команде парня под-
держат и успокоят. Что касается мяча 
Глушенкова, он стал логичным заверше-
нием матча. На мой взгляд, ничья полно-
стью отражает соотношение сил сопер-
ников. Игровых перемен в «Краснодаре» 
после возвращения Мусаева я не увидел. 
Команда ещё действует по старым лека-
лам. По-иному и быть не может, пере-
стройка — вопрос не одного дня. Потому 
1:1 в гостях с новым тренером — не худ-
ший вариант для краснодарцев.

Увольнение Ивича из «Краснодара» — не-
ожиданность для вас?

Когда убирают тренера из команды, 
которая завершает первую часть се-
зона на первом месте, для любого нор-
мального человека это шок. Но в совре-
менных реалиях, когда судьба тренера 
зависит не от результата его работы, 
а от решения хозяина клуба, остаётся 
только развести руками: кто платит, тот 
и заказывает музыку. А какой она ока-
жется для «Краснодара» и его болель-

щиков, покажет финиш. Прогремят по-
бедные фанфары — значит, расставание 
было оправданным, а если что-то из тра-
урного репертуара — это повод для 
грустных воспоминаний со вздохами.

Я с большим уважением отношусь 
к Сергею Николаевичу Галицкому, 
с нуля создавшему профессиональный 
клуб, красавец-стадион и академию. 

Это человек, для которого футбол — 
часть жизни. Но я не знаю, что происхо-
дит внутри клуба и самой команды, как 
складывались там отношения между 
его хозяином и Ивичем, на каких усло-
виях заключался контракт. А без этого 
невозможно делать какие-то выводы. 
Могу лишь сказать, что даже два пора-
жения подряд — не повод для столь по-
спешного решения. Но если вернувший-
ся в команду Мурад Мусаев приведёт 
её к золоту, без сожаления принесу из-
винения за свои сомнения.

После рестарта РПЛ «Спартак» не забил 
ни одного мяча — связана ли эта серия 
с отсутствием Квинси Промеса?

Безусловно, Квинси был знаковой 
фигурой атаки нашей команды. Но не на-
столько, чтобы его отсутствием объяс-
нять серию из трёх матчей без голов. 
Понятно, что огорчить «Зенит» на его 
поле — дело непростое. Но уж «Факелу» 

дома можно и нужно забивать! Да и обо-
рона «Урала» не из самых крепких в чем-
пионате. Это при том, что мы распола-
гаем совсем неплохим нападением. 
Соболев, Бонгонда, Игнатьев, Угальде — 
форварды острые, заряженные на воро-
та, с голевым чутьём. Значит, дело здесь 
в чём-то другом. Скорее всего, в недо-
статочной поддержке атаки остальны-
ми линиями.

Помню, как в мои тренерские вре-
мена наша атака держалась на плечах 
полузащиты. И зачастую, имея впере-

ди лишь одного нападающего — Рад-
ченко, Юрана, Ширко или Робсона, 
мы рвали соперников на части! Причём 
немало забитых мячей было на счету 
наших полузащитников — Цымбала-
ря, Титова, Тихонова, Баранова, Була-
това. А как рвались вперёд из обороны 
Онопко с Никифоровым! Так что ата-
ка — дело общее.

Ожидали, что России удастся разгро-
мить крепкую Сербию, показав игру, ко-
торая так радовала наших болельщиков 
на ЧМ-2018?

Признаюсь, разгрома не ожидал. 
А вот в то, что встречу с таким серьёз-
ным соперником наши ребята прове-
дут с предельным настроем и желани-
ем победить, верил. И не ошибся, чему 
рад даже больше, чем итоговому счёту. 
Чувствовалось, что им хотелось про-
верить себя против игроков «Милана», 
«Фулхэма», «Ювентуса»... Хотя и у нас 
были свои «европейцы»: Александр 
Головин, Арсен Захарян, Алексей Ми-
ранчук, которые отведённое им игро-
вое время отработали на совесть. Это 
звено уже сейчас можно считать мото-
ром команды, определяющим её лицо.

В сравнении с разгромом в Белгра-
де (0:5) в 2020-м на этот раз у нас всё 
получалось: работали фланги, остро 

подключались защитники, терзал обо-
рону колючий Тюкавин. Что касается 
сербов, ожидаемой мощи они не пока-
зали. Возможно, сказалось удаление 
Гайича. Хотя это не повод для громко-
го заявления Драгана Стойковича, по-
считавшего, что именно красная кар-
точка защитнику убила игру.

А мы в тот вечер увидели свою 
команду организованной, собран-
ной и полной желания победить, что 
и впрямь напомнило её образца 2018-го. 
Значит, несмотря на все запреты, у сбор-
ной и её тренера есть будущее. Для нас, 
болельщиков, это самое главное.

Не считаете ли, что в товарищеских мат-
чах арбитрам не стоит прибегать к на-
столько радикальным наказаниям, как 
удаление Гайича в самом начале?

Возможно, болельщиками этот 
матч и воспринимался как товари-
щеский. А вот для тренеров, которые 
хотели максимально проверить со-
стояние своих команд, он был кон-
трольным. Сербы проводили важную 
репетицию перед Евро, что подтверди-
ла горячая реакция Стойковича на уда-
ление Гайича и поражение. Выясни-
лось, что, оставшись в меньшинстве, 
его подопечные не сумели перестро-
иться и оказались неготовыми к тако-
му повороту событий. А это тревож-
ный звонок! Ведь нет гарантии, что 
в такую же ситуацию сербы не попа-
дут и на чемпионате Европы. Так что 
это повод для размышлений.

Что касается предложения отка-
заться в таких встречах от красных 
карточек, это уже будет футбол без 
правил. Удаляя Гайича, арбитр пре-
жде всего думал о своей профессио-
нальной репутации, не позволявшей 
принимать иное решение. Так что то-
варищеским этот матч можно счи-
тать только исходя из братских от-
ношений между нашими странами. 
Что ни в коей мере не даёт оснований 
вступать в противоречие с правила-
ми игры.

«Трактор» не завёлся
В КХЛ стартовал полуфинал Кубка Гагарина

Алексей Фомин 

Полуфинал плей-офф КХЛ начал-
ся с домашней волевой победы 

«Локомотива» над «Трактором» (5:2). 
Предпоследний раунд Кубка Гагарина 
уже стал весьма необычным. Впервые 
за долгое время до него не дошли фаво-
риты в лице московского ЦСКА, петер-
бургского СКА, казанского «Ак Барса» 
и омского «Авангарда». Три из четырёх 
участников могут впервые выиграть Ку-
бок. Лишь магнитогорский «Металлург», 
которому 3 апреля предстоит начать се-
рию с екатеринбургским «Автомоби-
листом», ранее завоёвывал главный 
трофей лиги. А ярославский «Локомо-
тив» выигрывал чемпионат ещё до КХЛ, 
во времена Суперлиги.

Впервые ярославцы стали чемпи-
онами в Суперлиге в 1997 году, ко-
гда команда называлась «Торпедо». 
В 2002 и 2003 годах, уже будучи пе-
реименованной в «Локомотив», она 
ещё два раза взяла золото чемпиона-
та. Но Кубок Гагарина ей не покорялся 
ни разу. В 2009-м, в первый сезон КХЛ, 
она едва не обыграла в финале казан-
ский «Ак Барс», но больше к такой ста-
дии не подбиралась.

После трагедии 2011 года, когда 
весь состав, тренерский и админи-
стративный штаб «железнодорож-
ников» погибли в авиакатастрофе, 
«Локомотиву» удалось возродиться 
и несколько раз неплохо выступить 
в плей-офф. Но превосходство в фи-
нансах ЦСКА и СКА мешало ярослав-
цам бороться за трофей.

В 2020-м КХЛ ввела жёсткий по-
толок зарплат и уравняла возможно-

сти топовых команд. У «Локомотива» 
традиционно хорошо работает шко-
ла. А в качестве усиления своих вос-
питанников в последние годы подъ-
ехал ряд качественных легионеров 
и россиян, имеющих победный опыт 
в других командах. Это и олимпий-
ский чемпион Сергей Андронов, мно-
голетний капитан ЦСКА, выигравший 
с ним два Кубка Гагарина, и ещё один 
обладатель Кубка Гагарина в составе 
армейцев Максим Шалунов, и обла-
датель этого трофея в составах «Ме-
таллурга» и «Авангарда» Алексей Бе-
реглазов.

С осени 2021-го главным тренером 
«Локомотива» стал Игорь Никитин, 
двумя годами ранее приведший ЦСКА 
к первой в его истории победе в Кубке 

Гагарина. Теперь он пытается добить-
ся этого результата уже в Ярославле. 
В нынешнем плей-офф команда поо-
черёдно выбила ЦСКА (4:1) и «Аван-
гард» (4:3). Кажется, что она как ни-
когда готова к триумфу.

Но противостоять ей будет край-
не неуст у пчивый челябинский 
«Трактор». Ещё с советских времён 
он имеет репутацию крепкого кол-
лектива, а Челябинск, возможно, са-
мого хоккейного города страны, от-
куда вышло немало звёздных игроков. 
Но чемпионом клубу стать не дове-
лось. Когда-то команда была при-
зёром национального первенства, 
а в 2013 году дошла до финала Кубка 
Гагарина, где проиграла московскому 
«Динамо» (2:4).

В последние годы «Трактор» собрал 
очень приличный состав, включаю-
щий в себя звёздного форварда Анто-

на Бурдасова, олимпийского чемпио-
на-2018 Сергея Калинина, серебряного 
призёра Олимпиады-2022 Владими-
ра Ткачёва, лучшего новичка КХЛ-
2017/18 Виталия Кравцова, обладате-
ля Кубка Гагарина-2018 в составе «Ак 
Барса» Альберта Яруллина, талантли-
вого воспитанника клуба Ивана Ша-
банова, яркого канадского вратаря 
Зака Фукале и многих других.

Генеральный менеджер челябин-
цев Алексей Волков имел опыт по-
бед в этой должности — в 2021 году 
он пережил триумф с «Авангардом». 
В последние восемь лет все успехи 
«Трактора» были связаны с главным 
тренером Анваром Гатиятулиным, 
имевшим широкие полномочия в ком-
плектовании состава.

Однако в прошлом сезоне он не  
смог вывести команду в плей-офф, 
а в начале нынешнего его уволили. 
Ассистент Гатиятулина Алексей За-
варухин поначалу казался времен-
ной фигурой, но серия побед позво-
лила ему удержаться на должности. 
Ближе к плей-офф команда угодила 
в кризис, но в Кубке Гагарина неожи-
данно воспряла.

Во многом за счёт куража, надёж-
ной игры Фукале, ярких драк с уча-
стием канадца Чарльза Робинсона 
и фантастической реализации момен-
тов «Трактор» прошёл казавшийся од-
ним из фаворитов уфимский «Салават 
Юлаев» (4:2) и победителя регулярного 
чемпионата московское «Динамо» (4:0).

Многие эксперты считают се-
рию «Локомотив» — «Трактор» скры-
тым финалом. В прошедшем 2 апре-
ля первом матче противостояния 
ожидания стали оправдываться уже 
в первом периоде. Сначала челябин-
цы повели — шайбу забил Робинсон. 
Вскоре Александр Полунин сравнял 
счёт в меньшинстве. А за две секун-
ды до перерыва в результате розыгры-
ша большинства Мартин Гернат вывел 
«Локомотив» вперёд.
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«Мы с одним 
нападающим 
рвали соперников»
Восьмикратный чемпион России  
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